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El líder tabasqueño visitó la Redacción de El Nuevo Amanecer 

Andrés Manuel López 
Obrador: petróleo y política 

El líder del movimiento opositor que durante varias Pemexester,minante: "Pemex aétua como una em¡Jre
semanas mantuvo en su poder decenas de pozos petro- sa colonial, se muestra totalmente ajena a los proble
leros en Tabas.co, ex candidato a gobernador de esa mas de la gente, lo único que le importa es sacar el 
entidad y el más fuerte candidato a la presidencia petróleo, sin reparar en el daño que oeasioña. No le 
nacional del Partido de la Revolución Democrática, importa la vida: han llegado a decir que les sale más 
visistólasoficinasdeestesemanario. Evaluóele'stado barato pagarles a los deudos de los que mueren en 
actual de la industria petrolera naciona¿ aseguró que explosiones que parar la pruducción". 
está marchando la propuesta de formar una empresa Su liderazgo movilizador, el respaláo de Cárdenas y 
nacional que se nutra con la venta dé acciones a suenemistadconRobertoMadrtU.o-aquiendeman
ciudadanos, para adquirir la petroquímica que el dópenalmenteyporlocualpuedeiralacárcel-, entre 
gobiern·o está poniendo a la venta. Su opinion. de·~ sus principales activos. 

Por Efraín Mendoza y Víctor López Jaramillo 

El Barzón: a un ano 
del despertar de la 

sociedad civil queretana 

La denuncia contra el ISSSTE irá a la CEDH, dice su esuo~o 

El 12 de enero, Angela es hospitalizada, y 
el 22 muere por negligencia de los mé~icos 

Hada la marcha por el trabajo diario. (Foto de Jesús .Gntiveros). 

Por Mary González Hemández 

Ese día, 12 de enero, Angela Maclnica 
Olguin, hospitalizada en la clínica del 
ISSSTE daba a luz a una niña. 

Con el gusto de traer a su nueva hija, 
Angela, se presentaba animosa ante su es
poso. Aunque mostraba una extraña pali
dez, aparentemente estaba hiende salud No 
mostraba dolor algt.m() durante los primeros 
dos días después de.dar a luz a su hija. 

Pero tres días después, justo el día en que 
la darían de alta, ~ela empezó a quejarse. 
Y la palidez empezci a acentuarse más. No 
podía orinar ni evacuar y las molestias ante 
esto eran cada vez más contínuas, decía al 
médico Víctor Olivera Castañeda, quien la 
había atendido durante su embarazo y aten
dió el parto con cesarea. 
-Es normal, es normal, decía el médico'. 

Es consecuencia del parto, mencionaba in
diferente. 

Y aún con las molestias que sentía, la 
ilieron de alta. Como le ha!>ían practicado 
una cesarea, el día 18 de enero, Angela 
Machuca acudió a la clínica a que le retira
nn el lñlo quinr~co ú:ilizado en la operación 

Ahí, 11\ICVamente Angela dijo al médico 
que cada día se sentía más mal. Y las 
palabras del médico fueron las mismas 

-Es normal, es normal ... 
Y la dejo ir, sin hacerle siquiera un che

queo o una revisión general. 
Preocupadá, Angela dijo a su ~oso 

Gerardo lo mal que se sentía. Y el día 19 
decidió, y vía telefóniGa se comunicó con un 
médico de la clínica para ver qué le reco
mendaba. 

Sin previo aviso: el doctor del ISSS1E 
receto unmedicamento que como conse
cuencia afectó a la menor ;que era alimen
tada pOF-Angela, aún informado sobre el 
periodo de lactancia en que se encontraba 
Angela. 

Así, el 21 de enero, bajo las consecuen
cias de los intensos dolores que sentía 
desde que lepracticaránla cesarea, Angela 
fue internada a las nueve de la noche. 

Luego de que la internara, profunda
mente-preocupado, su esposo Gerardo 
estuvo dos horas en la sala de espera, 
do,nde le comunicaron que el estado de 
salu4 de SUesJ?osa eramu,y delicado ;Yque 
se le efectuá:rian una sene de estudios. 

Pasaron así los minutos, las horas len
tamente hasta que Angela, desespern,l<1. 
trató de comunicarse -con su esposo que 
esperaba afuera. 

Desde las nueve de la mañana en que la 
habían internado eñ el área de urgencias, 
sólo le habían practicado un sondeo para 
que pudiera orinar. 

Eran las tres de la tarde y aÚl:mo la había 
.revisado el ginecólogo. Y ante el iry v_eni,r 
de los otros médicos y enfermeras su 
estado empeoraba y sentía en momentos 
que moría. 

Pero nada pasó, sino hasta las siete de la 
noche, hora en que finalmente fue atendi
da por un ginecólogo. Le hicieron algu
nos estudios que fueron analizados; por lo 
que elméQico informó que tendría que ser · 

_intervenida quirúrgicamente de ur.gen
Pasa a la página 5 
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Ma. Josune Aguila Mejorada 

Como sabemos, la visa es una diligencia pues
ta en un pasaporU< por la autoriad correspon
diente de la nación en que se va a utilizar según 
lo afirma el jurista Rafael de Piña 

En los Estados Unidos de Norteamérica se 
manejan una serie de tlocumentos y requisitos 
para entrar a dicho país a-través de su embaja
da; en los cuales se~ide que la persona que 
solicita la visa manej más o menos grandes 
capitales, con cuen bancarias, chequeras, 
etc., en pocas palabras se necesita ser uno de 
los "grandes magnates mexicanps". 

La inconformidad es que nuestros paisanos 
que desean 'viajar hacia aquel lugar, les piden 
tqdo lo anterior Y.no reuniéndolo les niegan la 
visa y por lo tanto se les obliga a formar parte 
de "los indocumentados". , 

Hay distintas cuestiones en este tema A los 
yanquis que entran en nuestro territorio, ¿qué 
rt:quisitos o. documentación les exige la emba
jada mexicana? Al parecer no muchos, ya que 
los gringos entran y salen de México como si 
estuvieran dentro de su terrifurio; este es uno de 
los puntos que deberia de analizar nuestro 
sitema de gobierno; es una buena propuesta _ 
que así como entran los ciudadanos norteame
ricanos a nuestro territori2, nosotros viajar al 
suyo: legal y dignamente. 

El correo se1nanal 
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Editorial 
La responsabilidad de F:igu~roa _ 

Es cierto, desde que la Suprema Corte de Justicia de -la Nación 
intervino en la investigación de la carnicería del 28 dejunio de 1995 
enAguas Blancas, en el estado-de Guerrero, se~eraba ~~a 
exhibida la grave responsabilidad que pesa sobre el gobernador 
Rubén Figueroa -éon licenci~ y los más importantes ftmciona
rios de sú acbninistración El dictamen presentado por los ministros 
Juventino Castro y Castro y Hwnberto -Román Palacios, exhibe 
también las mentiras del fiscal especial Alejandro V arela y confirma 
las imputaciones hechas luego de la matanza por - la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos. Desde luego, el dictamen da la 
razón al PRI) y a la Organiz.ación Campesina Sierra derSur. -

Y aunque con la renuncia de Rubén Figueroa se admitía y 
- castigaba, en parte, 'SU responsábiJidad en los ruechos, ~l agravio 

siguió vigente. La durez.a del lenguaje usado por los ministros 
investigadores en su volwninoso informe, divulgado el 23 de abril, 
pareciera destilar la indignación y la firme determinación de parar 
la impunidad_ en ese aberrante crimen político. Figuéroa y su 
gobierno actuaron con engaño, IWtquinación y encubrimiento y se 
comportaron cotno "un grupúsculo detentador del poder". En 
secuencia lógica, sobre F igueroa y equipo deben caer todo el peso de 
un juicio político y la sentencia de prisión 

Empresas de bolsa de trabajo se aprovechan Vuelve a denunciar un fraude y demanda 
un apoyo del perredismo ético y humanista · de la crisi~, dice un desempleado 

Señor Director. El motivo de la presente es en 
primer lugar salmJarlo y felicitarlo por su labor 
periodística siempre apegada a la verdad, de la 
que distan mucho los de mayor circulación en 
la ciudad. 

Por "motivos económicos" fiú dado de baja 
en la nómina de la UAQ responsabilizándome 
de conducta subversiva, ya que les descubrí 
actividades fraudulentas, pero eso no es lo 
impoiltante, sino lo siguiente: -

Como todo desempleado de 42 añQs y sin 
liquidación, acudí a un despacho de bolsa de 
trabajo que está muy de moda, por el rumbo de 
carretas y mi mayor sorpresa es que sólo pon
drían mi nombre en un boletín que "reparten" 
en las enipresas mensualmente y que tenía que 
pagar $150.00 cada mes, sin que se compro
metan a colocarme ... acudí a otro por el rumbo 
de Los Molinos, con nombre extanjero, ahí el 
encargado me entrevistó y me prt;guntó cuánto 
queria ganar, lo que me emocionó mucho; sin 
embargo era para que pag~a el diez por ciento 
para que minombre apareciera en una hojita 
que vende ·a las iµdustrias (doble ganacia). 

Posteriormente acudí a otra bolsa "Digital" 
por el Carrizal, ahí me dijeron que tenía que ir 
de corbata, porque me hiban a entrevistar y 
sacar una fotograña que junto con un disket, 

Aclaración 
Por error, en la foto publica~ en la página 
7 de la edición pasada se indicó como autor 
a Jesús Ontiveros. La foto es de Shara 
Martinez V ara y forma parte de la •serie 
"Mujeres: la ~tad del cielo". P~os dis-

_ culpas. 

vendían a los empresarios y que por esos 
servicios, -tenía que pagar, según mi nivel, 
hasta 140 pesos. 

Me pregunto, ¿no es ésto un: fraude? ya _que 
habiendo tanta mano de obra desocupada estos 
señores están haciendo el negocio de la vida, "a · 
río revuelto ganancia de pescadores"; La Ley 
Federal del Trabajo, prohibe cobrar por estos 
servicios, aún cuando éstos están disfrazados. 

Mucho agradeceré su discreción pues ando 
buscando empleo, desde hace dos meses y no 
quiero ser boletinado como subversivo, y mi 
~a ya está desesperada. 

Habitante de la co.lonla_ 
Lá7.al'o Cárdenas 

MUsiros. (Foto de Jesús Ontfveros). 

Señor director: Muchó agradeceré brindem 
_espacio para ~licar esta carta dirigida a: 
Apolonia Villarreal, _ 
Presidenta Estatal del PRD 
Amiga Polita, estimados amigos: A través 
de nuestro Nuevo Amanecer dí a conoeer 
ante la opinión pública,_ el fraude que en mi 
contra efectuó el Sr. Emique Suarez dentro 
de las oficinas de una de las tendencias del 
Sol Azteca hace ya más de siete meses. ~e 
trata de ~ trescientos pesos (demasiado 
para alguien con mi problemática económi
ca) para pagar ~bros exagerados .de agua, 
'situación que tiempo después tuve que solu
cionar por mi cuenta, 

Pero <;l señor de marras, eJi oficinas con 
ostentosos logos de PRD y de Cuauhtémoc, 
en todo momento se ostentó como "abogado 
y ge8tor" del partido, ello medió la confi.an
z.a que poco después seria vilmente burlada. 
Con toda la justicia del ml,D:ldo exijo ahora la 
dev.olucióndemi dinero, aunque justo seria 
le cargase la mano por los corajes y tiempo 
pecdido. 

Me molesta más aún darme cuenta que el 
señor ha seguido trabajando muy a gusto en 
dicho local "del partido" a pesar de haber 
constatado que no era yo el único que había 
sufrido sus abusos. Lo anterior no haee sino 
levantar suspicacias, ¿quién está apoyando 
o betteficiándose con la labor de ese pillo?; _ 
jwto de toda justicia es exi~, como mili
tante de las fuerz.as ~ocraticas, que ésto 
se aclare. 

No puedo aceptar en ninguna forma el " es 
problema tuyo" o "hazle como puedas" -con 
el que se encogieron de hombros mis "ex
amigos" de dicha tendencia. 

Demando ahora un elemental apoyo soli
darioporparte del perredismo ético y hwna
nista; necesito, ahora sí, lDl autéritico aboga
do dc;l partido para-que me acompañe ante 
las wrrespé>ndientes instancias legales, para 
aplicar todo el peso de la ley a quien defrau
dó a una persona honesta y enledó de paso 
la imagen 4e lDl partido que hoy, más que 
Illlllca, necesita crédibilidad antes que todo. 

Ojalá no sea-necesario que, ante las ofici
nas del PRO realice yo una serie de planto
nes demmciando ante la opinión pública 
esta vergonzosa situación 

Héctor Castellanos 
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Andrés Manuel López .Obrador,. líder del 
movimiento opositor que durante varias si. 
manas mantuvo en su .poder decenas de 
pozos· petrol~s.:ecy Tabasco, ex eandi<fat<>. a 
~obernádor fie:-t\1;a"enfidfut y él más fuerte 
candidato a la presidencia nacional del Par
tido de laRevolaciénDemocrática,_se rel}llió 
el jueves 24 de abril en Querétaro con diri
gentes. de organizaciones sociales, con la 
estructura partidlÜja e!itatal y encábé:z6 un 
mitin de más dé medío millar de perredistas. 

En el marco de su campaña proselitista, 
estuvo acompañado por la presidenta estatal 
del PRD, Apolonia Villarreal, el diputado 
Pablo Gonzaiez-Loyola Pérez y eI dirigente 
social Rosalío Olguín. También acudió la 
diputada feder<11 Rosa Márquez, coordina- -
dora de la campaña en Querétaro. Durante ' 
su gira realizada eljueves 24 de abril, López 
Obrador visitó la Redacción de El Nuevo 
Amanecer. 

Por e&pac.io de 5Q minutos, el perredista 
que aspira a sqceder a Porfirio Muñoz Ledo 
en la dirjgencia de la tercera fuerza política 
naciortal, hizo un _balance de la inaustria 
petrolera mexicana y aseguró que la caída 
del gobernador tabasqueño es cosa de días. 
Vestido informalmente, Lópei ObradOT 
mostró un dis¡,:urso reposado, sin sobresal- -
tos, casi diriase parsimonioso. 

-¿Qué eco ha encontrado en el país la 
iniciativa que planteó usted para constituir 
una-empresa y comprar la petroquímiéa na-
cional? · 
-La mayor parte del-pueblo de México no -

quiere qlie se sigan vendiendo los bienes 
nacionales, ya fue suficiente con lo que pasó 
en el gobiemo de Salinas. En su sexenio se 
vendieron empresas, bancos y mipas propie
dad de la 1}.ación, es decir de todos los mexi
canos y nunca supimos a ciencia cierta a 
donde fueron a parar esos recursos ni quienes 
son realmente los nuevos dueños. Por eso 
hay un rechazo a que se continúe con la 

.misma política de reprivatización 
extrajerizantes. ~ ecesitamos conservar el pa
trimonio de todos los mexicanos, no pode-

. mos permitir que se privatiCe la pevoquímica 
porque luego van a ir sobre las refinerías y 
posteriormente van a querer los yacimientos 
petroleros. La gente está decidida a impedír 
la privatización, spbre todo en el sureste del 
país . . 
-¿Qué tanto de la riqueza nacional, sobre 

todo desde Miguel de la Madrid, ha perdido 
el país? -

-Prácticamente todos los bienes. Es poco 
lo que queda, pero lo que queda es funda
mental:. queda el p~tróleo y necesitamos 
conservarlo. Se vendieron much()S empre--_ 
sas, se benefició a unos cuantos. El caso más 
claro que la privatización se hizo de manera 
facciosa para favorecer a unos cuantos es el· 
de Teléfonos de México. Telmex se malba
rató, prácticamente se regaló al señor Slim. 
Al año de gue se privatizó Telmex ya se 
había pagado. Las utilidades son inmensas, 
es una empresa con más -rentabilidad y tan 
h,ubo conturoenio qué no sólo _se vendió 
abajo de su valor real, sino que se permitió 
gue se constituyera en menopolio. Nosotros 

· los mexicanos tenemos que pagar altas tari
fas, las más altas por servicio telefónicos del 
·mundo, y es un mal servicio. ' " 

·La paradoja es de que durante el periodo de 
Salinas se habl~-:del 'fü>te mereado y -en el 
caso de las empresas que a ellos les convenia 
no se permitió el libre mercado. Estamos 
'planteando que ya no sigan las 
privatizaciones y en el caso que·insistan por 
t«ner compromiso.§ con el extranjero, como 
es el caso de la petroquímica que hay com
promiso con el gobierno norteamericano de 
privatizar, está establecido en una carta de ún 
convenio coh el -Fondo Monetario Interna
cional que se nos pemüte a los mexicanos .,
particípai: en la licitación, es decir que com- ' 
premos la petroquimicá 

El petróleo es un extraordinario negocio. 
Para que tengan una idea: producir un barril 
de petróleo cuesta dos·dólares·y se vende en 
18. No hay un negocio más rentable que el 
petróleo. Lo miS'mo sucede con la 
petroquímica, es uno de los negocios más 
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. 
El líder tabasqueño visitó la Redacción de El Nuevo Amanecer 

' . 

Andrés Man.~~l López Obrador 
habla de petr-óle·o y política 

Por Efraín Mendoza y Víctor López Jaramillo 

rentables del mundo aunque el gobierno esté 
diciendo' que está quebrando. Rockefeller de
cía que el mtjor negocio era el petróleo y el _ 
segundo mejor negocio er-a el petóleo mal 
administrado. 

. ___::¿Cuánto dinero tiene que reunirse ... ? 
~Se está hablando de que quiéren aproxi

madamente tres mil millones de .dólares por 
todas las plantas. Estamos hablando de cerca 
de sesenta. De todas éstas estamos hablando 
de algunas que son fundamentales, todos los 
complejos de Pajaritos y J::osoleacaque. Esta 
.es una de las pFimeras plantas que quieren 
vender, es un-a planta que produce amoniaco, 
que es la materia prima para la elaboración del 
fertilizante, alú se produce el 80% del amoniaco 
de México, y la planta tiene-un valor de 400 
millones de dólares. 

Lo que queremos es constituir una empresa 
de los mexicanos con .acciones ·al alcance de 
todo el pueblo, acciones de 100, 500 y mil 
pesos. Una empresa bien ad~trada con 

. té~cos petroleros de primer nivel. Estamos 
por impulsar nuestra.iniciativa. Se nombró un 
comité promotor para la construcción de esta 
empresa cuya presidenta es doña Amalia 
Solórzano deCárdenas, hay-otros comités que 
se están integrando y vamos a desarrollar .esta 
iniciativa. " 

-¿Cuál es la-meta de recaudación para este 
año y cuánto es lo que se lleva recaudado? 
-No tengo la información sobre lo recauda

do. Es muy emotivo, simbólico, pero también 
mucha gente lo está viendo como una oportu
nidad de obtener ingresos. Actualinente !Os 
que tienen recursos, lo poquito que tienen no 
encuentran donde invertirlo, no hay ningún 
negocio que sea rentable en México y tampoco
hay confianza en los bancos. Hay un problerna 
de falta de credibilidad. Pensamos que la gente 

- va a apostar a la eompra de acciones. Lo último 
que supe es -que hay mucl].a gente que está 
participando. Por _ejemplo, una señora que 
recibió una here,ncia de 25 millones de pesos, 
cuando se enteró de Ja iniciativa escribió en un 
periódico nacional que está dispuesta a entre
gar-los 25 millones. Guadalupe Loaeza escri
bió un artículo en Reforma, donde habló de un 
collar de perlas que le había dado su mam,á y 
terminó diciendo de que el cofütf lo entregaba, 
que iba a ser parte del donativo a la empresa 
Todo esto tiene que ver con nuestra historiá, lo 
que suGedió eh 193$. 

-Dada la descapitalización del país, ¿no 
hay riesgo de que esta iniciativa quede reduci
da a un mero acto nacionalista, bien intencio
nado pero simbólico? 
--Tenemos que·correr esos riesgos. Se trata, 
desde luego, no de emprendar una sola aceión, 
se. trata de constituir una empresa Vamos a 
recurrir al amparo porque la venta de la 
petroquimioca es inconstitucion@l y 'vamos a 
mpvilizamos, pe_ro mucha gente no quiere la 
movilización, no va a un mitin pero quiere 
contribuir, está de acuerdo' que ya río se siga 
entregando la empresa de México y una mane
ra de participar es con las acciones. No va a ·ser 
lo único. Sí el gobierno no da marcha atrás 
vamos a continuar las -movilizaciones y el 
inversionista .extranjero debe saber que va a 
comprar problemas porque no nos vamos a 
dejar. 
-En tomo a esta-in4ustria petrolera se llega

ron a crear ciudades tan importantes como 
Ciudad Pemex. ¿Qué está pasando en estas 
ciudades debido al despido ·de persona1'( en los 
últimos diez años ha bajado de 210 a 106 mil 
trabajadores); al mismo tiempo, el que pase a 
manos privadas qué alteraciones sufrirán estas 
ciudades? 

-Hay problemas graves de desempleo en 
zonas petroleras. La zona petrolera de 
Coat4(lcoalcos tiene los índice; r.>.ás altos de 

En la redacdón de El Nuevo Amanecer (foto de .Jerós Flores). 

desempleo en el país, precisamete por los 
despidos. Se está hablando hasta de 14 ó 15% 
de la población económicamente activa y esto 
está generando problemas sociales, 
desintegración familiar, incremento de la de
lincuencia y también emigración, no era cos
t\lmbre de que la gente_ de Tabasco o el sur de 
V eracruz saliera a buscar trabajo al extranjero. 
Ahora muchos trabaj~ores fueron liquidados 
y se han ido a Estados Unidos con lo que ya 
sabemos: el riesgo de perder la vida Esta es la 
realidad. De Tabasco, que tiene mucho·s recur
sos~ resulta que mucha gente, los jóvep.es _ 
sobre todo, tienen que ir a buscar trabajo a 
lugares como Cancún, por ejemplo. _ · 

-¿Cuál es el significado político que va a 
tener todas estaSjomadaS de fornas de pozos 
petroleros? ¿QuésignÍficaparaTabasco? ¿Qué 
está significando. para el país en términos de 
volunta4 de defensa del patrimonio? 

-Es una llamadá de atención. Pemex está 
actuando como una empresa colonial, es una 
empresa totalmente ajena a los problemas de 
la gente, lo 'único que le importa es sacar el, 
petróleo, no reparan en el daño que ocasfonan, 
no cuidan el medio ambiente, no les importa la 
v.ida, han llegado a decir que les sale más 
barato pagarles a los deudos de los que mueren 
en explosiones que parar la producción. N oso
tros no queremos que se privatii;e Pemex _ni 
que la empresa continúe actuándo de esa ma- . 
nera, hacer una lifnpia, una empresa realmente 
eficiente. Ocurrieron muchos despidos de tra
bajadores en aras de la eficiencia. Recortaron 
trabajadores de bast; y los funCionarios de alto 
nivel siguieron igual o peor- que antes, con 
sueldos elevadísimos, con prestacionés ,más 
allá deJo normal, mucha corrupción <liria yo. 
Corren a trab;¡jadores que hacían labor de 
mantenimiento y los funcionario~ constituye
ron una empresa para prestar ese servicio a 
Pemex. Hay muchas empresas que trabajan 
para Pemex que sus dueños son los mismos 
funcionarios. Va a quedar como parte de este 
movimiento y lo que viéne es 11na decisión de 
la gi;:nte de defender su medio ambiente y sus 
derechos. ¿Qué va a suceder enTabasco cuan
do se acabe el petróleo? No {!Ueremos que pase 
lo que sucedió con el auge minero en Zacatecas, 
donde los recursos se utilizaron para embelle
r;er la ciudad y no para desarrollar otras 
activiodades que permitieran el desarrollo au
tónomo, independiente, una vez que se agotara 

· la mineria 
-¿En cuantas años Tabasco será un pueblo 

fantasma? 
-Se habla de 50 ó '60 años. 

. -¿La corrupción e inseguridad, propia de 
este tipo de instalaciones indústriale8, en qué 
medida no!? ha dejado mi.riada buena parte del 
territorio nacional? 

-Está muy contaminado el territorio, muy 

degradado. El caso de Tabasco-han destruí do_ 
El Paraíso. El 30% de la superficie está con
taminada principalmente por la actividad pe
trolera Tabasco tiene 24 mil kilómetros cua
drados, una planicie .4onde el equilibrio 
ecológico está muy frágil. En esta planicie 
costera hay alrededor de 4 mil pozos petrole
ros pt;rforados, hay mil 200 pozos en opera
ción, se están produciendo 600 mil barriles -
diarios de crudo. Tabasco tiene más de tres-· 
mil kilómetros de duetos, de gasoductos, de 
oleoductos, está totalmente crilzado_por tube
ria vieja de 20 ó 30 años. Esto n;presenta, tiq 
grave peligro para la población. Hay explo
siones ·constantes, cada año hay un prpínedio 
de 15 a 18 <!ccidentes por explos~o'nes _y 
cuando ' hablamos de 3 mil kilómetros de" 
tuberia hablamos . de cerca de ocho veces 
atravesar Tábasco. Entra al municipio de 
Dur¡mguillo,- que va de norte a sür, y sale al' 
municipio de Emiliano Zapata y son 400 
kilómetros, pero lo que hay en líneas al inte
rior son 3 mil kilómetros... En fin, es como 
tener un elefante metido en Una casa .. 
-Al país parece que le trajo más daño que 

beneficio en todos sentidos ... 
-Sí, porque no se ha utilizado al petróleo 

como palanca para el desarrollo y los grandes 
;beneficiarios son ahora los financieros inter
nacionales y el gobierno norteamericano por
que ni siquiera lo que se recibe por la venta del 
petróleo regresa ,al país, se queda en .una _ 
cuenta en un banco de Nueva York para pagar 
intereses de deudas y capital de la deuda que 
contrajo Erqesto Zedillo óespués de la crisis 
financiera Pemex es una ·empresa rentable y 
en 20 años, nada más el petróleo extraído de 
Tabasco alcanza un valor de 140 mil millones 
de dólares, casi la -deuda eterna del país. 

ENTRE MADRAZo Y CUAUBTEMOC 

·-se ha hablado de sucandidatUra al interior 
-del partido representa la opción por la línea de 
radicalización del partido. ¿Cuál es realmen
te la razón de ésto? ¿Es contracampaña contra 
su candidatura? ¿Cuál es la imagen justa de 
su persona? 

-Sí ha)i esa imagen de radicalismo pero 
tiene que ver con el gobierno. Lo importante 
son los resultados. Hemos avanzado y con 
esta línea que demuestren que no es correcto 
lo que hacemos o cuál es la otra Esto no 
significa que seamos intransigentes, no so
mos como nos piníap.. La política es negocia
ción, es diálogo. Uno debe llevar equilibrio 
entre los principios y la eficacia Si se va por 
el camino -de la eficacia a lo mejor_ se va a_ 
avanzar pero en qué sentido ... ¿modificando 
nuestros ideales? Para eso me quedo en el 
PRI. Que el PRI conserve lo lambiscón, éso 

Pasa a la página 9 
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Con tma multitudinaria movilización, el 
sábado 20 de abril celebró El Barzón su 
primer año de vida en Querétaro. Acompa
ñados de sus hijos, unos mil 500 barzonistas 
caminaron desde el Barrio de La Cruz hasta 
el Club de Leones, haciendo un alto en la· 
Casa de la Corregidora para· reiterar su 
malestar y sus propuestas ante las autorida
des políticas. Entre música y discursos, en 
un acto que reunió a dirigentes sociales y 
partidistas de los más variados signos ideo
lógicos, los barzonistas convivierori y amm
ciaron su determinación de seguir moviliza
dos para impedir la ruina de la nación 

50 millones de mexicanos, a la ruina: Quirino Salas presidente que sabe cómo hacerlo, pero que 
hasta ahora "lo único que ha demostrado es 

El Barzón: a un año del despertar 
de la sociedad .civil queretana 

que sabe hacer puras pendejadas". · 
Quirino advirtió que ante las próxi:inas 

campañas electorales los barzonistas no se 
dejarán engañar nuevamente - "yo mismo 
voté por Zedillo porque creí en el bienestar 
de la familia'-'- y estarán muy al pendiente 
de qué partidos están apoyando la política 
económica que está hundiendo al país y está 
acabando con el patrimonio familiar. "Al 
partido que apruebe la ley contra los deudo
res, nos lo enchilaremos el próximo año". 

Hasta las inniediaciones del Palacio de 
Gobierno llegó el caballo brioso~ abrió la 
marcha. Lo mismo, los niños que coreaban 
porras contra la banca usurera y los choferes 
de taxis y taxibuses. · Encabezados por su 
dirigente nacional, Juan José Quirino, los 
barzoniStas queretaaos se entrevistaron con 
el secretario de Gobierno, Alejandro Espi
nosa Medina, quien ofreció turnar las qutjas 
y las propuestas de los deudores, a fin de que 
sean atendidas. 

Ya en el Club de Leones, los discursos 
alternaron con los mariachis y la estudian
tina universitaria. El presidente de El Barzón 
Querétaro, Hwnberto Salgado, hizo Wl 

pormenoriz.ado balance del primer año de 
vida de cie movimiento aquí. 2 mil 400 
apoyos para impedir embargos y remates. 2 
mil 500 convenios con cajas populares. 100 · 
negociacio~ con arrendadoras. 1 O casas y 
15 vehículosrecuperados ... Y la interrof!;Ül1e. 
¿Qué más debe pasar en el país para corregir 
la situación? Y la advertencia: "si las cosas 
siguen como hasta ahora podemos encami
namos a tma revolución violenta". 

Salgado criticó duramente a la banca 
agiotista, a los usureros y a los "ciegos y 
prepotentes" de la Secretaria de Hacienda, 
pues todos ellos conforman un concierto que 
ha llevado a la. ruina a 60 de cada 100 

empresas mexicanas. ·Indicó que "el ejército 
de. camisas blancas" -como se 
autodenoniman los barzonistas- se en
cuentran en "estado de alerta" ante la em
bestida federal en contra de los deudores. 

En su turno, el vicepresidente local de El 
Barzón, Rubén Díaz, dirigió sus baterias en 
contra de los "méndigos agiotistas" y advir
tió que si en estos días no se promulga una 
ley en su contra, "nos iremos a la guerra". 
Mientras, Mamiel García Cuevas, coordi
nador de la Región Occidente, sostuvo que 
en México estamos ante la última oportuni
dad para resolver "por la vía pacífica" no 
sólo el problema de la cartera vencida sino 
la situación general del país. 

Durante el acto hablaron también tres 
invitados especiales. El consultor fiscal 
Rodolfo Muñoz Lámbarri destacó que el 
movimiento barzonista representa. el "des
pertar de la sociedad civil queretana, que se 
atrevió a decir ¡ya basta! a los insaciables 
banqueros y a los corruptos gobernantes". 
Este ejemplo, dijo, debe ser para la patria 
"como el orito de Jesús a Lázaro: ¡México, 
levántate y anda!". 

El economista y catedrático de la Univer
sidadAutónom.adeQuerétaro, EnriqueNieto 
Piña, presentó un análisis puntual de la 
actual coyuntura nacional y propuso que en 
los contratos financieros se establezca la 
figura de" de desastre económico" del modo 
que están contemplados otro tipo de sinies
tros , en tanto que el sociólogo Efraín 
Mendoza, director de El Nuevo Amanecer, 
destacó que "porfortuna, esta asociación de 

Ahora se. pide el 25o/o en Singer; 
18°/9 ofrece la empresa 

Por José Armando Noguerón Silva . 
En medio de un olor a almuerzos y comi4fis 
improvisadas que recuerdan un día de cam
po, los juegos de dominó y cartas a la par con 
la abstinencia de ingresos en Singer se han 
vuelto ya cotidianos. Las últimas dos sema
nas los obreros de la empresa Singer han 
estado jugando al "a ver quien resiste más 
tiempo". Muchas familias obreras han ago
tado ya sus recursos económicos, así como 
también es de suponerse que la empresa ha 
estado perdiendo sin la jornada diaria de 
cada uno de los obreros huelguistas. 

V arios sindicatos se han solidarizado con 
el de Singer y hasta han ofrecido ayuda 
econ.ómica o ~emas a los trabajadores en 
huelga. En este aspecto, el pasado lunes 22 
de abril se realizó una reunión con la Con
federación de Trabajadores de México 
(CTM), en la cual se acordaron varios pun
tos, entre los que figuraron el apoyo solida
rio a la huelga en Singer. 

Según el Secretario General del Sindicato 
de Singer, Marco Antonio Gudiño, el miér
coles 24 de abril se sostuvo = nueva 
reunión con los representantes de la empre
sa, quienes no h,an cambiado su parecer ante 
la solución que dieron días antes: sólo au
mentar el 15 por ciento al salario de los 
obreros en este momento, y posteriormente 
en junio aumentar otro 3 por ciento. "Noso
tros no nos hemos movido mucho porque 
vemos que la empresa no ha subido su oferta 
-afirma el dirigente-, ahora lo que pedi
mos es el promedio: de un 22 a tm 25 por 
ciento". 

Lo cierto es que la huelga empezó con 
requerimiento de un 46 por ciento. Tal vez, 
conio algtmós opinan, la postura de los 
trabajadores seguirá bajando a medida que 

la empresa no se mueva. '.'Nosotros hemos 
dicho que en la medida que veamos respues
ta favorable por parte de la empresa nos 
vamos a tratar de mover. La exigencia ini
cial fue de 46 por ciento con proyecto al 
contrato. No hemos hecho muchas declára
ciones con el fin de no maliriformar a na
die", aseguró Marco Antonio Gudiño. 

Según el líder sindical de Singer, aún si 
la empresa cede el porcentaje que se pide 
actualmente, éste no deja de ser poco, ya que 
el poder adquisitivo de los trabajadores es 
todavía muy bajo. "V arios sindicatos han 
revisado contratos.y han estado de acuerdq 
en ~ se debe g:inar el porcentaje que 
pedíamos en un principio. Ahorita ya lo 
est.m ganando los obreros de. otras empre
sas. Nosotros ,sqmos de los que revisamos el 
contrato hasta abril y hemos estado perdien- _ 
do, desde diciembre del año pasado que 
subió el salario mínimo. Esto significa que 
se ha dejado deganar,hasta abril, aproxima
damente tm 22por ciento", expreso también . 
Gudiño, al mismo tiempo que dijo que la · 
empresa neéesita ofrecer más, hasta que se 
llegue a un punto en donde ambos bandos 
puedan converger: 

Los trabajadores creen que la empresa sí 
es capaz de ofrecer ~ salario que pide el 
sindicato. Nadieestápreparndoparalahuel
ga y se está a la expectativa del grado de 
respuesta de la gente, que hasta la fecha ha 
sido alto. "Todos saben que conlo que ganan 
no van a ll~ a ningln lado. De por sí m.JeStro 
poda adquisitivo siempre ha sido bajo". 

Por lo pronto, las tiendas improvisadas 
fuera de la planta de Singer, seguirán mejo
rando para poder resistir las inclemencias a 
la núemperie hasta quién sabe cuándo . . 

deudores ha planteado ya que sus pretemio
nes no se agotan en la -reivindicación de 
demandas particulares y ha esbozado su 
voluntad de participar activamente en la 
oonfiguración del nuevo país que está for-
jándose". · 

El último discurso correspondió al diri
geDte nacional de El Barzón, Juan José 
Quirino, quien Centró su intervención en la 
llamada " Ley Zedillo contra los Deudores" 
que en los siguientes días sería votada en .el 
Senado. Esa ley representa en los h~hos 
una condena fatal contra 8 millones de 
deudores, de los cuales la mitad están en 
cartera vencida y unmillón 425 mil ya están 
siendo enjuiciados. En realidad, conside
rando los dependientes ecónómicos o labo
rales de los endeudados, los involucrados en 
esta crítica situación son 50 millones de 
mexicanos. 

Aseguró que México es el país con el más 
alto índice de cartera vencida en el mundo, 
después de Japón. La diferencia, dijo, es que 
los deudores de ese país oriental "sí .son 
ricos". Entre los deudores enrolados en el 
Barzón, aseguró Quirino, hay legisladores, 
alcaldes "y hasta gobernadores". Una grave 
resp<msabilidad del actual estado de cosas, 
indicó, corresponde a Eµiesto Zedillo, el 

Al festejo del primer aniversario barzonista 
acudieron los dirigen!~ estatales del PRD, 
Apolonia Villarreal, y del PFCRN, Manuel 
Espinoia. Del PRl estuvieron el presidente 

·estatal Marco Antonio León Hernández, el 
ex diputado federal Edmundo González 
Llaca y el subseeretario general del Comité 
Ejecutivo Nacional priísta, el qll9"etano José 
Ortiz Arana, quien se encuentra en abierta 
precampaña por la candidatura de su parti
do al gobierno de Querétaro. Por cierto, 
entre el aspirante y el líder estatal no hubo 
ni un saludo y la sola mención del PRl en el 
salón bastó . para que se. ú:rundara de tma 
sonora rechifla. En la mesa de las organiza
ciones sociales, estuvieron representantes 
de Alianza Cívica y de la Convención Na
cional Democrática, en cuyas 0ficinas -
entonces ubicadas en el barrio de San 
Francisquito-- nació El Barzón en abril de 
1995. 
Al final fueron entregados reconocimien

tos a periodistas, dirigentes e instituciones 
que han aceptado negociar adeudos. (EnlZ) 

Economía y sociedad 

Las movilizaciones de El Barzón 
han propiciado un·a nueva cultura 

Raúl A. López Martinez 

El Barzón Nacional Querétaro, a un año de 
haberse constituido en la entidad, se ha conver
tido en una fuerza social de importancia Los 
datos que arroja El Barzón son preocupantes: 
60 de cada 100 habitantes enfrenta serios pro
blemas <le.liquidez, es decir, un poco más de la 
mitad de la población tiene deudas económi
cas. 

Cientos de familias se encuentran seriamen
te afectadas por adeudos con agiotistas, Secre
taria de Hacienda, cajas populares, bancos, 
agencias de autos, entre otro~. 

El paraíso económico y productivo que pre
gona el gobierno no fue ni es realidad aquí en 
Querétaro. Todo lo contrario. La pobreza reco
rre desesperadamente por las principal~ arte
rias urbanac; y rurales .de la entidad queretana. 

La política económica neoliberal implanta
da por el gobierno y su equipo de tecnócratas, 
se ha caracteritado principalmente por aumen
tar considerablemente los niveles de pobreza y 
miseria de los mexicanos. 

El Barzón Nacional Querétaro surge en el 
escenario· de la más aguda crisis ecouómica en 
el país. Surge en medio del desastre económico 
que impulsó el gobierno salinista, que ahora 
Ernesto Zedillo hace propio el programa 
neoliberal que agobia a los sectores producti
vos Y. sociales. 

En el estado de Querétaro hay alrededor de 3 
mil 200 afiliados, que se han movilizado en 
defensa de su patrimonio familiar. Aproxima
damente el 60 por ciento de los integrantes 
enfrentan problemas de _créditos hipotecarios. 

Por lo que El Barzón, a un año de haberse 
fundado, ha llevado a cabo 2 mil 400 apoyos 
para impedir embargos y remates. Este trabajo 
ha evitado .que muchas familias pierdan su 
patrimonio. 

Además; ha evitado que numerosas fami
lias queretanas se queden sin hogar, sin mue
bles, sin herramientas de trabajo, sin vehícu
los. En pocac; palabras, El Barzón ha defendido 
,el patrimonio familiar que con tanto esfuerzo, 
en esta época de crisis, se logra hacer. Ha 

logrado la recuperación de 1 O casas habitación 
en ~eneftcio de 10 fainilias, que de repente 
vieron perdido su único patrimonio. 

En relación con los agiotistas, ha logrado 55 
convenios para evitar la extorsión eGonómica. 
A la vez consiguió 2 mil 500 convenios con 17 
cajas populares asentadas en la entidad. 

Otros puntos de reivindicación que ha podi
do concretar, son las 25 negociaciones con la 
mano más dura del gobierno: la Secretaria de 
Hacienda y Crédito Público. Durante el primer 
año de este movimiento se han efectuado 250 
convenios con uniones de érédito, y 15 vehícu
los lian sido recuperados por sus propietarios 
originales. · 

Han logrado 100 negociaciones con arrenda
doras y agencias automotrices y logró 50 
desistinúentos de órdenes de aprehensión. En 
suma, 5 mil 405 acciones ha realizado El 
Barzón Nacional Querétaro en beneficio de 
queretanos y queretanas, que debido a la polí
tica económica neoliberal impuesta por el go
bierno federal, quedaron sin liquidez o 
insolventes. 

Es claro, que estos logros han beneficiado a 
muchac; farnilias. El caso de El Barzón Nacio
nal Querétaro demuestra que lá fuerza organi
zada de la sociedad civil sirve para detener los 
atropellos económicos, así como las irregulari
dades en los procedinúentos legales y jurídicos· 
que han intentado llevar a cabo agiptistas, 
Hacienda, cajas populares y demás. • 

A través de El Barzón. se han emprendido 
acciones eficaces destinadas a proteger los 
derechos constitucionales de sus .. integrantes. 
Las movilizaciones emprendidas han propi
ciado la creación de una nueva cultura en el 
estado. El movimiento barzonista contribuye 
también en la fonriación de una nueva actitud 
política, que fortalece la necesidad de un cam
bio democrático en todo el país. Y sobre todo, 
reclama un proyecto económico viable no 
excluyente, justo . y equitativo, con canales 
reales de redistribución de la riqueza para 
todos los mexicanos. 



Se da a·conocer en Querétaro su próxima visita 

Jesús Ortega sacará al PRD 
de la satanización: Pérez Said 

"Estamos en tm proceso de elección de 
presidente general del partido", dij o la dipu
tada Martha Pérez ~aid en una conferencia 
de prensa convocada oon motivo de dar a 

. conocer la candidatura del diputado Jesús 
Ortega para la presidencia del Partido de la 
Revolución Democrática. 

El encuentro fue presidido también por 
Carm.elo Enriquez Rosad0, dirigente social 
en Morelos y responsable de las giras- de 
Jesús Ortega. "La planilla de Jesús_ Ortega 
ha expresado la necesidad de que las eleC
d.ones se den de manera tmitaria, con el fin 
de reducir costos". 

Entre las propuestas de Jesús Ortega, se
gún dicen sus p~darios, se encuentra el 

El 12 de enero,' Angela 
Viene de/a página 1 

cia,. "para encontrar el problema de suma· 
lestar". 

y a las once de la noche fue intervenida. 
De su estado n<'> fue informado su esposo que 
esperaba afuera. Y también le negaron el 
acceso y la comtmicación Sólo li:: indicaron 
que el estado de salud deAngela era comple
tamente delicado, y que no le había podido 
e>..-'t:raer la matriz por una fuerte infección 
que tenia y que tendrían que esperar a qru::. 
reaccionara en 72 horas. Pero bábía muy 
pocas posibilidades de recuperación. 

Con el semblante de angustia, Gerardo el 
esposo deAngela, espero hasta las cuatro de 
la mañana del día 22 cuando le comtmicaron 
que el estado de su esposa era grave·y que 
urgía que consiguiera tm medicament-o q1ie 
en ese momento no tenían en la clínica. Era 
de madrugada y tampoco lograría conse
guirlo afuera, pensó angustiado mientras 
salía tratando de buscar lo que le habían 
solicitado. 

Pero fue en vano. 
Media hora después, cerca delas 4:30.de 

l~ mañana, sólo hasta ese momento le per
mitieron a Gerardo el acceso al área de 

. 'l ,,¡;. 1 urgencias, so o para comµrncar e que su 
esposa había fallecido. 

Incrédulo, Gerardo suplicaba que le per
mitieran ver a su esposa, pero encontró una 
negativa porque la ·doctora en turno le impi
dió el acceso, sólo mientras cubría el cuerp_o 
de Angelica. 

-:-i Permitame, permitame cubrir el cuer
po porque la herida no esta saturada y se 
puede impresionar al verla! 

Una de las hermanas de Angela, dice 
Gerardo Pedraza, constató que la suturación 
de la herida -pro~ucto de la intervención 
quirúrgica-, fue totalmente inconsciente e 
inhumana, y que supuraba por la herida, en 
grandes cantidades, agua sanguinolenta y 
pus que despedía un fetido olor. 

Hoy, a cinco meses. de la muerte de su 
esposa y tras de haber entablado una deman
da legal contra el IS SS TE, y el doctor Víctor 
Olivera Castañeda, Gerardo Pedraza Frias 
pide se investigue a fondo en este caso que 
llevará a la Comision Estatal de los Dere-
chos Humanos. , _ 

Entrevistado en la redacción de este sema
nario, Pedr:¡.za Frías hace referencia a la 
burocracia con la que ha tropezado a partir 

. de la muerte de su esposa. Indica que 
enseguida de la muerte de Angela, hizo tm 
escrit0 dirigido al · del_egado estatal del · 
ISSSTE, René Martínez Gutiérrrez, donde 
solicita se investigué y sancione a los impli
cados. 

"Pero tal parece que al delegado le impor
ta muy poco lo que ha pasado_, porque su 

consolidar la institucionalidad del PRO, así 
como establecer una dirección colectiva, 
renovada, democrática y eficaz. "Ennuestra 
planilla no intervienen corrientes de pensa
miento específicas. Se busca la construcción 
de una clara identidad partidaria ante la 
ciudaWmía. La creación de una nueva ima
gen p0lítica, tanto al interior como al exte
rior del partido, forma parte también de la 
estrategia del partido político moderno", 
dijó Emiquez Rosado. · 

Planteando la preferencia de Cuahutémoc 
Cárdenas hacia la candiqatura de Manuel 
López Obrador, Carmelo Emiquez sostuvo 
que· es sano que el excandidato perredista 
tome decisión y apoyo hacia algtma planilla, 

contestación a mi misiva la recibí hasta 
' después de casi un mes en que envie mi 
qutja. Y sólo me contestó que reGibió mi 
queja'y que ordenó se abra la investigación 
bajo el procedimiento que para estos casos 

. marcan los estatutos internos del Instituto. 
Y que una vez concluido el proceso de 
investigación se tjecutarán las acciones con -
estricto apegó a .la normatividad vigente. 
Sin embargo, a la fecha no se ha hecho nada, 
todo está quedando, parece, en el olvido yno 
lo voy a permitir porque lo que hicieron con 
mi esposa es tma iajusticia. No podemos los 
trabajadores permitir que instituciones de 
este tipo trabajen as'í". . 
EnsucartaenviadaaldelegadoaelISSSTE 

en Querétaro, Pedraza Frías exige al flmcio
nario que "se investigue el caso, se me 
entregue todos los estudios, diagnóstiro y 
tratamiento seguido en el caso, y se explique 
cuál fue el motivo de la segunda interven
ción quirúrgica así como el resultado de la 
misma, y que se me informe muy clara y 
precisamente cuál fue la causa del falleci
miento de mi esposa. Lo anterior no deberá 
ser mayor de tm plaz_o de 24 horas, ya que 
existen en su poder la-ln:formaciónnecesaria 
y existen demasiadas incongruencias y una. 
clara ineptitud y negligencia del personal 
médiro del instituto. Este usted seguro que 
llegaré hasta las últimas consecuencias uti
lizanoo todos los medios legales para que las 
causas del fallecimiento qiieustedes señalan 
sean de mi enter;i satisfacción". 
As~o, en la copia de la demanda -

entrega~ a este Semanario-, que entabló 
ante la Agencia del Ministerio Público nú
mero II y que fue turnado ·al área de Averi
guaciones Previas; Pedraza Frías plantea su 
acusación contra la clínica-del ISSSTE -
donde su esposa Angela trabajó como secre
taria durante 15 años-, el doctoi: Víctor 
Olivera Castañeda y contra quienes resulten 
responsables de la atención médica. 

Y tr-as señalar cómo fue el proceso de su 
esposa durante · su estancia en la clínica 
donde dió a luz a una niña sin haber mani
festado_ mmcl\ problemas de en:Íbarazo; 
Pedraza F~~s de?l!ª cómo.ror la omisión 
en la atencion medica, muno su esposa. Y 
exige_ en la démanda que "en virtud de que 
ningúhmédioo de la lnstitucjónseme acer
có parn darme una explicación lógica de la 
enfermedad, de la complicación, así coino 
del resultado de la primera y de la segtinda 
operación, y en virtud de que.siento que mi 
esposa fue mal atendida y que creo que hay 
culpa criminal y delit0s que perseguir, a fin 
de que se castigue a los culpables, evitando 
en lo futuro la presentación de casos simila
res como éste y de que haya personal prepa
rado en la clínica; se me haga justicia". Y 
solicita asimismo la exhumación del cuerpo 
de su esposa, para que se practique ante el 
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ya que así está demostrando que es tm 
militante más en el partido y que también 
tiene opinión en sus decisiones. 

Según el coordinador de campaña de Je
sús Ortega, los intereses del partido deberi 
salir. a flote y contrastar con cualquiera de 
los candidstos. "Buscamos la consolidación 
del PRD a pesar de las. apuestas a su división · 

_por parte de otros partidos 90mo el PRI y el 
PAN. Los candidatos que encabezan las 
cuatro planillas son gente responsable, y los 
que esperan una división seguirán hacién-
dolo por largo tiempo". · · · 

Por su parte, la diputada perredista Martha 
Pérez Said aseguró que su planilla puede 
darle al partidO la institucionalidad que 
requiere. "Jesús Ortega representa una al
ternativa que va_ a sacar al PRD de la 
satanización". Señaló además que Heberto 
Castillo está fuera de los tiempos actuales y 
no es lo que el PRO necesita. Al mismo 

. tiempo que Amalia ~tá muy ligada con 
Porfirio Muñoz Ledo y eso no represénta 
mucl:ia ood'onnidad ocm tl1ldios militantes". 

médico legisJ.a la autopsia de ley, y conocer 
cual fue la verdadera muerte de Angela. 

Pedraza Frías, que quedó viudo con una 
infante !1e apenas tmos meses -y qúe por ley 

· le cürresponde la plaza y pensión ant~ la 
muerte de su esposa, y qtie atmno le han sido 
concedidas-, precisa ~ién que entablará 
ante la Comisión Estatal de los Derechos 
Humanos, una demm.cia para que se inves
tigue este caso, ya que señala, no es el único, 
"porque he ' tenido conocimiei:ito 'de otra 
muerte prov9cada también por la omisión · 
~l mismo médico". 

El caso igual al de su esposa, dice, es el de 
la señora Angélica Franco Barbosa, ~fue 
tambiénatendidaporeldoctürVíctorOlivera 
Casteñeda-, y cuya muerte fue el pasado 2 de 

. diciembre de 1995, "por una aplicación 
: negligente de anestesia en una operación · 

tardiamente programada". 
"El caso inclw;ive se demm.ció mediante 

tm desplegado en tm diário de esta ciudad, 
pero nadie hizo caso", expresa preocupado 
Gerardo Pedraza Frias, quien finalmente 
expone que _llevara el caso hasta las últimas 
consecuencias. 

"Que se investigue, porque hay sospecha 
de- que el quirofano o el instrumetital con el 
que practican ese tipo de operaciones, está 
"infeétado. ·Y no podemos seguir así los 
dereQhohabientes. Tienen que cambiar las 
actitudes, inclúso de los ·médicos, porque yo 
como derechohabiente no·quiero que a al
guienmás le pase lo mismo que a mí, porque 
es terrible queyor una negligencia muera tm 
familiar. Y o se que con_lo que estoy exigien
do no voy a recuperar a mi esposa, pero por 
lo menos si se va a mtjorar el servicio". 

Paisaje queretano. (Foto de Jesús Ontiveros) 

Mi cuartilla a espadas 

Miiitarizar la . , . . 
repres1on primera 

reelección d~ Saiinas 
-

Alexandr.o Martínez Camberos 

En nuestro artículo "Estado de Derecho, 
sí yno", resunµamos: sr cuando es posi
tivo para el desarrollo social (que es más 
que crecimiento), con leyes adecuadas, 
relativamente justas en cuanto congruen~ 
tes con tal fin. No cuando persiguen 
mantener "el orden", sostener ei sisteI114 
caducante. Desde 1938 enquefuí Juez de 
Paz, aún estudiante, hasta 1988 al inter
venir en la campaña cargemsta, trabajé 
en varios niveles de la Judicatura, local y 
federal. En esos 50 años, ntmca me sentí 

, culpable de aplicar leyes opresivas, por 
demás de que muchas refltjan el régimen 
de clase y tuve que compartir actos in
constitucionales de algunos --superio5es 
(siempre quiSe ser juez/a sabienlas delrefu de 
sqx;rar la ley'<. Bitácora Terrestre II-201). 

Pero desde el sali.nato, la negatividad 
de las leyes, inéluída lá Constitución, ha 
venido alDl:lentando (hemos señalad0 al
_gtmas pero ¡son. tantas! ... ) ·y hoy que una 
avalancha de propuestas de Zedillo (que 
damos por 90nocidas, ·con el obvio riesgo 
del mayoriteo por el PRI), nos declara
mos incapaces de afrontarlas en nuestros 
~aoios, pues to~o un librn se requeriría; 
bastenos hoy afirmar que los jueces, que 
no pueden pretender hacer justicia, sino 
legalidad, de ser aprobadas las refotmas 
a los Arts. 16, 20, 21, 22 y 73 de la Carta 
Magna (ya c~cadas por j~tas ~,erios 
como "represivas" y aun.'.'fasCIStas -ver 
Proceso 1014-), se convertirían en ver-

, dugos de las garantías individuales . vi
gentes hasta hoy. 

Si a lo anterior agregamos que la Ley 
de Seguridad P\lblica ya aprobada por el 
Senado, con el previo aval de esa sombra 
de Suprema Coqe, sobre las funciones 
del Ejé;rcito, (¿algúnMinistro se ha acor
dado de la existencia "en el papel" desde 
1857, de la Guardia Nacional?), estamos 
autorizados para que esta virtual reelec
ción de Salinas nos conduce a tm Estado 
de Derecho represivo y fascistizante. 

Penalistas, Criminólogos y hasta abo
gados del PRI han levantado sl:JS voces de 
repulsa a estos engendros de Dracón o 
T orquemada con ortj as electrónicas esti
lo CIA. Esperamos que las fracciones 
más s~ clel Le~s~ati_vo_ sean capaces 
de modificar y atm elimia'r las peores 
partes de estos proyectos.-
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Aquí me tienen, azorado, feliz e inexperto, 
agradeciendo que se les haya ocurrido a algu
nos excelentes amigos, otorgarme el IV Pre
mio Nacional de Derechos Humanos "Don 
Sergio Méndez Arceo". 

Azorado, porque siempre he considerado 
que si bien he procurado ser ern¡)eñoso en mi 
trabajo en el Centro Nacional de Coinunica
'ción Social (Cencos), estimo modestos nues
tros· limitados esfuerzos. Feliz, porque corno 
dije cuando me notificaron el Premio: "Lo 
importante del Premio es que se llame Sergio 
Méndez Arceo", con quien la Providencia me 
permitió tejer entrañables relaciones en mo-

_mentos culminantes de mi vida 
Y porque ni en mis mtjores sueños se me 

ocunió que tendria la enorme alq;ría de com
parti¡ un honor otorgado .anteriormente a gen
tes tan admirables en el mundo de los Derechos 
Humanos, como Don Samuel Ruíz García, 
Rosario Ibarra, Miguel Coucha y Ofelia 
Medina Y muy inexperto, pfrque como nota
rán de inmediato, no tengo 1experiencia en la 
recepción de premios y homenajes;·pues la 
mayor parte de mi tiempo· se me va en recibir 
ataques, calumnias y agresiones, de quienes 
no quíeren que ~bien las injustas condicio
nes de vida en que ahora se desenvuelve la 
t<.xistencia. tan dificil de tantos. millo.nes de 
gentes. 

Gracias, primero que nadie a Dios, Padre, 
Hermano en Cristo y Amigo en el Espíritu 
Santo, que pese a mis lin)itáciones me ha 
permitido incursionar entre los mejores hom
bres y mujeres de nuestro tiempo, los que 
eonsagran su vida a los Derechos Humanos y 
los que utilizan para fines nobles los portento-

. sos resursos de la moderna comunicación so
cial. 

Gracias muy sinceras a quienes integraron el 
Jurado 1996 y a la Comisión Organizadora del 
Prmlio en este año, todos ellos excelentes 
amigos que pienso me ven ya muy viejo y 
qtiisieron ottogarme esta enorme satisfacción, 
ahora que mi vida comienza a declinar. 

Gracias también a mi heroica esposa Luzma 
a quien se puede aplicar aquello que dicen los 
boxeadores tras gan¡¡r una reñida pelea: "Todo 
se lo debo a mi manager". Y gracias á mi 
admirable furnilia que ha compartido sustos, 

En ocasión del premio _ 
"Don Sergio Méndez Arceo" 

PorJoséAlvarez !caza 

pobrezas, tensiones y ausencias de su padre y 
a quienes no podré dtjar ninguna otra herencia 
que la de mi trabajo, no lucrativo, porque todos 
nuestros recursos se han ido en apoyar el 
esfuerzo de Cencos. Mis hijos y sus amigos se 
ponen a temblar cuando con cierta frecuencia 

' les digo: "Tengo para tí un encaJgo fascinante" 
y lo cumplyn con eficacia y no pocas dificulta
des. 

Gracias a quienes me permitieron pasar de la 
ingeniería civil a una ingeniería humana y 
social, mucho más dificil, y especialmente á 
Eduardo Saucedo -mi socio en la constructora 
que él y yo formarnos y que me relevó de mi 
trabajo alú y ·me pagó sueldo durante dos años 
para que me pudiera dedicar a la formación y 
expansión del Movimiento Familiar Cristia
no, y a mi tía Doña Maria Elisa Icaza vela de 
Quiroz, cuya herencia permitió el montaje de 
Cencos, así como a mis padres y suegros, 
cuyas herencias también fueron invertidas en 
esta exigente aventura de Cencos. 

Gracias a tanta gente que há pasado colabo
..rando por CENCOS y especialmente al equipo 
actual, ahora conducido por Emilio mi hijo, 
que me supera en todo y que voluntariamente 
escogió entre m9chas prometedoras opciones; 
continuar en los mismos pasos de su padre. Y 
gracias igualmente a Raquel, su mujer, que 
étiimismo par1icipa de nuestra; propias locuras. 

Gracias a los pioneros que abrieron el cami
no de los Derechos Humanos en México, no ' 
sólo por su trabajo profético, sino también 
porque sufrieron fos embates consiguiéntes y 
pagaron los altos precios que estas labores 
exigen. Sólo citaré algunos: Rafael Reygadas 

1
y coi!1pañeros1 Raf"at: Mondragó~ Angel 
Sal.daña y Chela Tapia, que conocieron la 
cárcel por su solidaridad con Guatemala A 
Jaime F ogarty de origen irlandés, solidario con 
la causa de la liberación irlandesa y latinoame
ricana Gracias a los hermanos evangélicos 
Raúl Macín, Rubén Castañeda, César Pétez, 
Sarnuel Truj!llo, José Luis Velazco y su esposa 

Francisco Botey 
A la edad de 64 años, el sacerdote FranciSo Botey Vallés murió el 14 de abril en lDl 
accidente ocurrido en el camino que lDle a La Esperanza y la misión de Maconí, . 

- comunidad del municipio de San Joaquín donde el religioso de origen español cwnplió . 
durante varios lustros su pastoral ·misionera. 

El Padre Pancho Botey perteneció a la orden religiosa de los escolapios, su 
presencia física era inconftmdible por su espesa barba blanca. Su capacidad intelectual 
era reconocida. Su orientación pastoral fue inovadora: bajo su guía se formaron las 
primeras comunidades cristianas de base que hubo en Querétaro. Su vida la pasó al lado 
del pobre. En Maconí, por ejemplo, supo estar al lado de los hombres que para vivir 
tenían. que rascar las entrañas de la tierra en la mina La Negra. La región pobre de 
Cadereyta y San Joaquín le debe a este misionero muchas cooperativas, escuelas y 
albergues . .Bot~y perdió el control de su vehícUJ.o en una curva y, junto a otra persona 
que lo aCQmpañaba, cayó en una barranca: 

Crónica de un embate neoliberal 

La toma del Centro Campesino en Ixmiquilpan, Hidalgo 

Cherry White y tantos otros que _también han 
padecido por la causa de la justicia, todos ellos 
colaborando y/o cercanos amigos de Cencos. 

Gracias a los petiodistas que nos han apoya
do: Pepe Reveles, Francisco Gómez Maza y 
Carlos Mendoza 

Gracias a quienes nos apoyaron para reabrir 
nuestro Centro. tras su clausura en 1977, por 
doscientos "bizarros" agentes armados de 
metralletas y de un equipo de caJgadores que 
se robaron nuestros archivos, lm:go recupera
dos merced al apoyo que nos.otorgaron Benja
mín Laureano LWia, Julio Scherer, Heberto 

, Castillo, del PMT, el PCM y el PAN, así como 
Rodolfo Stavenhaguen y Lourdes Ol1iz del 
Colegio de México, todos los directores de 
periódicos de entonces, Don ManueITalamás, 
en esas fechas, Presidente de la Comunicación -
Social del Episcopado. Gracias a Don 
Bartolomé Carrasco, verdaderamente Emérito 
Arzobispo de Oaxaca, y a Clodomiro Siller de . 
CENAMI, y des~os líderes campesinos, 
obreros y de colonos, etc. 

Pero gracias sobre todo a quienes han sufrido 
en carne propia la represión, las agresiones y a 
quienes incluso h.an entregado su vida por la 
defensa de. los Derechos Humanos. 

Más de una docena de· amigos y colabora
dores de Cencos la han entregado en la defensa 
de los Derechos Humanos: Augusto Cotto, los 
seminaristas bautistas nicaragüenses, Camilo 
Torres y Mons. Osear A Romero, Alex Morelli, 
O.P., el padre Conrado de la Cruz, los seis 
dirigentes del FDN de El Salvador, Jorge Pinto 
y Pedro Guzmán periodistas en esta zarandea
da nación, el querido Guayo Arroche, quien 
nos acompajíó al Concilio en Roma, a Fausto 
Hernández y a los doce colaboradores de 
CENCOS encarcelados en el primer 
allanamiento policiaeo de nuestra sede. 

Ahora, especialmente pedimos apoyo para 
los defensores de los Derechos Humanos en la 
Huasteca Veracr.uzana, para Chava y Oralia, 
ejemplares luchadores sociales en Hidalgo con 
SEDAC y COV AC quienes sufren los emba
tes del actualgobernador Jesús Murillo Karam. 
Se trata de la misma persona que presidió un 
secuestro frustrado que se me tendió en una 
trampa ·cuando acudía en defensa de los cam
pesinos e indígenas de Atlapexco. 

Por Salvador García A. y Oralia Cárdenas Z. / 

Denunciarnos por otra parte que los líderes del 
movimiento hayan permitido la venta de bebi

. das embriagantes en las cercanías del Centró 
Campesino, lo que nunca había sucedido en la 
historia de ~ovac y está, además, prohibido en 

- su reglamento. La agencia del Ministeiio 
../ Público se mostró renuente a -levantar un acta 

Desde hace veinte años se desarrolla un proce
so de organización autogestiva de comunida
des indígenas en el Valle del Mezquital. Un 

· grupo de promotores sociales extern9s asocia
dos. con promotores nativos ha impulsado este 
proceso, constituyendo la Asociación Civil 
Servicios para el Desarrollo A.C. (Sedac). Se 
han desarrollado más de 400 proyectos en 177 
comunidades pertenecientes a 17 municipios. 

El proceso organizativo ha culminado en la 
organización Comunidades del Valle, A.C. 
(Covac). que maneja fondos rotativos de vi
vienda (3,727 casas construidas) establos le
cheros (27 cooperativas, una quesería, 11 trac
tores) grartjas familiares de autosuficiencia 
alimentaria (90 familias en tres comunidades), 
agua potable (22 microsistemas comunitarios 
autogestivos), molinos de nixtamal (42 moli
nos y 3 tortilladoras, comunitarios o grupales), 
9 talleres de costura (de maquila .o mercado 
loc<\I), créditos para microproyectos producti
vos (más de 200 préstamos). Todos los crédi
tos se manejan sin intereses. El pago en espe
cie: vaca por vaca, gallina por gallina, block 

· por block, protege los fondos contra la erosión 
inflacionaria La sede de la organi2;ación es el 
Centro Campesino de Ixrniquilpan, construi
do en 1990 con faenas de96 comunidades. 

El 23 de marzo pasado un grupo encabezado 
por Isidro Hernández Trejo, antiguo dirigente 
de Covac y algunos maestros pertenecientes a 
una fraceión del PRD en Ixrniquilpan y al PRI, 
con participación de gentes de comunidades de 
las más atrasadas en sus pagos de vivienda y de 
·otros programas, invadió las instalacion~ del 

Centro Campesino, contrató cerrajeros para 
violar las chapas de los archivos y de las 
camionetas de Covac y de Sedac, sacando · 
documentos y llevándose las camionetas a la 
comunidad de San Juanico. Todo esto se-hizo 
sin consentimiento del Comité Coordinador ni 
de los Comités regionales de Covac, y contan
do sólo con el aval del actual presidente de 
Covac Anastasio Ramirez Herón. 

Al mismo tiemp(} intentaron apoderarse o. 
congelar los fondos de los proyectos, lo que no 
lograron por no contar con ninguna base legal. 
Amenazas de secuestro y persecución del per
sonal de Sedac obligaron al cierre de las ofici
nas de vivienda, de la sede estatal de Aliañza 
Cívica y del mismo Sedac, hasta la fecha 

Los medios de comunicación locales: radio, 
prensa y televisión han desatado una campaña 
de calumnias contra Sedac, negando al mismo 
tiempo el acceso a la comunicación entreSedac, 
Covac y la5 comunidades. 

Los antecedentes de la toma de Covac son 
los siguientes. En septiembre de 1994 apareció 
en un diario de la ciudad de Pachuca un artículo 
acusando a Covac de ser un brazo del EZ:LN, 
tener arsenales ocultos y dar entrenamiento 
militar. Covac respondió que sus armas eran 
los molinos de nixtamal, las vacas lecheras, las 
máquinas de coser y cerca· de 4,000 casas 
construidas en 140 comunidades, y que el 
entrenami.ento consistía en aprender a hacer 
cuentas, manejar tractores, hacer queso, perder 
el miedo a hablar, intercambiar experiencias. 

A fines de 1995 apareció en otro di<!}io de 
Pachuca la noticia de una próxima visita del 

diputado federal Roberto Pedraza, presidente 
de la Comisión de asuntos indígenas de la 
Cámara de Diputados, quien se reuniria con 
dirigentes políticos del estado, para btt'>car la 
forma de "desactivar el conflicto del Valle del 
Mezquital, acabando de una vez por todas con 
Covac y con Sedac". 

Covac decidió invitar al Dip. Pedraza a una 
asamblea de sus comunidades integrantes. En 
esa asamblea las comunidades le preguntaron 
porqué qu€rian acabar con Covacy con Sedac. 
Pedraza prometió hacer una rectificación pú
blica y as1 apareció en 11na edición posterior del 
mismo periódico, pero nunca se supo cuál fue 
el plan que se había hecho en la reunión ~un-
ciada . 

Posteriormente a la toma del Centro Cam
pesino el Comité Coordinador y los Comités 
regionales de Covac convocaron a una asam
blea de sus socios en la oomunidad de Santa 
María Xiguí, con el objeto de evitar 
enfrentamientos· con el grupo que se había 
apoderado del Centro Campesino. Se preveía 
la formación de una comisión de diálogo con 
ellos, pero no fue posible tenninar la asamblea 
por la irrupción de un gran número de los 
inconformes. 

En esta asamblea propuso Sedac la forma
ción de una Comisión con tres representantes 
de los inconformes y tres de Covac, y ofreci
mos entregar a esa Comisión toda la informa-

. ción contable de Sedac, ya que esa era la 
demanda de los inconformes. Los líderes no 
aceptaron, · con lo que quedó evidente que el 
entregar cuentas no era más que un pretexto. 

de rol:¡o del vehiculo de Sedac. 
Por otra parte ha habido intentos de algunas 

agencias gubernamentales para pedir la con
gelación de las cuentas, lo que no han logrado 
por no haber reunido los requisitos legales de 
una orden judicial. Viendo el peligro de que se 
cortara el :financiamiento de los proyectos, 
puesto que no sería la primera vez que se 
congelaran las cuentas, Sedac entregó los fon
dos a los Comités responsa!>les de los proyec
tos, OO!iendo cuentas nueva'> a nombre de ellos. 

Las fundaciones nacionales e internaciona
les que están financiando los proyectos (Fidei
comiso Fomento Social Banamex-Banco del 
Atlántico , para vivienda; Fundación 
Interamericana para infraestructura básica de 
Covac y de ·sedac; Novib para abasto y segu
ridad alimentaria con cadenas de vida en gran
jas familiares; Habitat para la humanidad para 
vivienda, Proyecto Heifer para cadenas de vida 
con vacas lecheras, FundaciónRockefellerpara 
medio ambiente y gestión de.recúrsos natura
les) han manifestado su indignación por ~l 
ataque, su aval al buen uso de los recursos y su 
apoyo al seguimiento de los programas. 

A últimas fechas se han sumado a 1a conde
na de est('. embate contra Sedac y Covac otras 
organizaciones hermanas de otros estados de 
la República y del extranjero con el fin de 
defender Jos espácios que las ONG's desde la 
sociedad civil están construyendo para lograr 
un mundo más humanó, ese sí, para lodos. 

Para comunicarse, enviar fax es a Cencos (Tel. 208-20-
62) o al correo electrónico (e-mail) de SEDAC: 
sedac@etaapc.mg 
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Señala el presidente del gremio 

Los boleros todavía 
• somos necesarios, 

por.eso nos buscan 
Por Lina M Salinas Fl.ores 

"Nuestro trabajo ha disminuido, está un poco bajito ... yo 
creo que como un 40 por ciento", señaló el presidente de 
la Uruón de Aseadores de Calzado de San Juan del Río · 
A.C., Jesús Cordova Chacón. ' 

Dijo además que tienen un estan_dar de 30 boleros en su 
~ciación ):' I?-º hay ni ~ás ni menos, y comentó que 
ben.en 15 solicitudes I?ara mgresar a la Unión, pero-no es 
posible por que la presidencia municipal en la administra
ción de Salvador Olvera Pérez, les puso ~n estandar de 30 
y ni uno más,.. · 

Jesús Córdova Chacón dijo que "quisiera poner más 
gente porque no ti~ne trabajo, pero no se puede". · 

En cuanto ala tarifa de las boleadas, el presidente· de los 
boleros sanjuanenses dijo que le aumentaron y están a 5 
pesos la pura bolead.a y 6 con tinta, "es que desgraciada
mente todo está subiendo". 

Indicó que no se incrementará la tarifa en lo que resta del 
año ya que al día se sacan entre 50 pesos mírumo cuando 
no hay mucho trabajo y cuando hay llegan a ser hasta 90 
pesos, trabajando de 7 de la mañana a 9 de la noche. 

Córdova Chacón dijo que no cree que algún día desapa-
rezcan los boleros, "ojalá y no, porque hay bastante gente 

· que todavía nos busca y han sido muchas ceras líquidas, 
pero no nos llegan, porque desgraciadamente las ceras 
forman capas y entonces a fuerzas tienen que venir con 
nosotros .. somos necesarios, será por eso que todavía po 
nos cambian". · 
Lo~ integrantes de esta asociación ocupan lo que es la 

averuda Juárez y el Jardín Independencia, el presidente de 
los boleros señaló que realizará una asamblea con su 
gremio para dar a conocer que solicitará a la presidencia 
municip.al permiso para más !usares a los boleros que 
quieran mtegrarse a esta Asociación, que es la única en el 
municipio, y se ubi.can en distintos puntos estrátegicos 
como son las coloruas y en las partes aledañas al centro 
histórico. 

Comentó que este gremio tiene 6 años que se formó 
co~o Unión y 3 que se hizo Asociación y se registró 
debidamente, explicó ~ue si lle$an aso licitar boleros una 
licencia a la pres1denc1a se les pida como requisito el que 
se asocien y que trabajen con su bata y mantengan limpio 
su lugar. Por ultimo,el presidente de losbolerosmdicó que 
no tiene un número exacto para ampliar su estandar, pero 
que "sería cosa de ver los puntos claves de la ciudad en 
donde podría haber trabajo para los bolerossanjuanenses". 

Revelado e impresión de películas de 
color y blanco y negro en 30 minutos 

Fotografías urgentes 
Plaza Independencia Nº 65 

Tel. 2-40-67 San Juan del Río 

Niega. acusaciones Layseca: llegare111os hasta las últimas consecuen~as 

· Belisario Hernández· Romo pretende 
cobrar bajo presión; hay fines políticos 

Por.Lina M. Salinas Fl.ores 

Con el fin .de dar a conocer la situación en que se encuentra 
el convenio realizado por el ayuntmniento de San Juan del 
Río y la empresa Zebra, Ingeniería y Transporte S.A. · 
representada por Belisario Hernández Romo, el alcalde 
sanjuanense, Francisco Layseca Coéllar afirmó que se tiene 
un adeudo actual con esta empresa de aproximadamente 200 
mil pesos, con respecto al contrato realizado. 

públicas hechas en su contra y en contra de esta administra
ción mUQicipal y considerando que esto daña la imagen 
personal y la de su familia. 

Francisco Layseca Coéllar afirmó que Belisario Hernández 
Romo pretende cobrar bajo presión, buscando apoyo de tm 
partido político y manifestando contar con pruebas, acusan

: do de fraude -al presidente municipal y cuatro funcionarios 
de esta administración 

Segím.Francisco Layseca Coéllar, }\1ario Olvera Cervantes 
insiste que se le permita retirarse del cargo sin goce de sueldo 
y para que no se dañe políticamente al presidente municipal, 
al partido al que pertenece y a suhermano Domingo Olvera 
quien es senador suplente de Femando Ortíz Arana. 

El presidente negó categóricamente las acusaciones de 
Belisario Hernández Romo, declaró que se llegará hasta las 
últimas consecuencias en la investigación 

El presidente municipal manifestó que aunque Mario 
Olvera Cervantes es su amigo, su compromiso es con San 
Juan del Río; en la rueda de prensa efectuada el 23 de abril, 
FrancisooLayseca Coéllarpidió a los medios de comunica
ción que no se tomaran en jueces, ya que mientras no s.e 
demuestre lo contrario, Mario Olvera es inocente, pidió que 
se respetara su dignidad 

Asimismo, dio lectura a un escrito firmado por el Director 
de Abastecimientos, Mario Olvera Cervantes en el cual 
solicita su retiro sin goce de sueldo, debido a las acusaciones 

Por otro lado, afumó. que se le debe además la obra civil 
y que se esta haciendo ,el peritaje co~veniente pai:a pagar lo 
que debe ser, concluyo. 

La denuncia contra Layseca es mercantil 
y no política: Juan Carlos Alcántara 

Por Lina M. Salinas Fl.ores 

"Creo que los acantecimientos que se están 
suscitando en el municipio de San Juan del 
Rio con la dent.incia que presenta Belisario 
Hernández Romo, con respecto a la 
semaforización, simplemente es un accio
nar político por parte de diferentes grupos 
que prentenden desestabilizar la buena la
bor o la gran labor administrativa que está 
reali!-:if1do el alcalde", señaló el Regidor de 
Vialidad, Juan Carlos Alcántara 

"Esto no quiere decir, definitivamente, 
que yo esté de acuerdo con sus actitudes 
políticas, difiero de muchas de ellas. Pero 
creo que en este momento la actitud que han 
tomado los grupos polítioos son con un fin 
electorero para. el próximo proceso electo
ral, donde habréntos de elegir gob,ernador, 
presidentes municipales.y diputados loca
les". 

Juan Carlos Alcántara señaló que "en 
este momento las organizaciones políticas 

deberían de empezar a plantear· con una 
visión. más amplia, cuál es su definición 
política que deben de tomar y no estar 
tratando de buscar conflictos-sociales en el 
municipio de San Juan del Rio". 

Por otro lado, consideró que la denuncia 
que ha presentado Belisario Hernández 
Romo "es de tipo mercantil y no .de tipo 
político, por lo cual difiero mucho de que 
esta situación la hubieran tratado de enca
bezar organizaciones partidis~ con el afán 
electoral". 

Asimismo, el lugar en donde se debe 
presentar la denuncia o hacer las declara
ciones correspondientes es ante la agencia 
del ministerio público y no en la sala de un 
partido politicó, ya que "los partidos politi: 
cos tienen su labor que es hacer política de 
gestión social o de cualquier tipo, pero no 
estar haciendo este tipo de manifestaciones 
que verdad'eramente van en contra del go-

Juan C._ Resindiz Olguín 
Arquitecto 

Trabajos de: 
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bernador del estado, quien ha mani
festado que Querétaro _vive en paz 
social". 

Por otra parte, en cuanto a que si 
Acción Nacional volverá a gobernar, 
el regidor de vialidad dijo que "si el 
PAN gana con votos se le debe de 
respetar y si el PRl gana con votos 
reales y concisos se le debe de respe-- . 
tar el voto, lo que no creQ en que 
estemos de acuerdo los sanjuanenses 
es en que vuelva haber- una 
concertacesión porque es una burla 
del voto emitido por los san
juanenses". 

Respecto a la renuncia de Mario 
Olvera Cervantes dijo que no se debe 
prentender también manejar políti
camente como lo pretende hacer el 
alcalde municipal de San Juan del 
Rio, quien ha señalado que es herma
no del senador suplente de Fernando 
Ortíz Arruta. 

" Creo que hay ~e tener dignidad 
para hacer la política y no tratar de 
revolcarse en la misma tierra que 
otros se revuelcan", concluyó Juan 
Carlos Alcántara. 

ARQUITECTURA Y CONSTRUCCIÓN En primavEr, pasos firmes por la dudad. 

... 

-
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Aprueban provecto de la Escuela--de Enfermería 

Darán inicio ·trabajos de apoyo y 
colaboración en salud pú,blica 

Fue aprobado el proyectQ de intercambio que ¡)resentó la 
Escuela de Enfermería de la Universidad Autónoma de 
Querétaro ante el Programa Movilidad Académica en Edu
cación Superior para América del Norte, conformado por 
dos universidades de Canadá, dos de Estados Unidos y dos 
de México, que son la de Guanajuato y Querétaro. 
Los traMjos de apoyo y colaboración en el campo de Salud 

pública darán inicio en el mes de septiembre, y tendrán una 
duración de tras años. En el primero comprenderá el inter
cambio recíproco de docentes, y en los dos últimos, de 
estudiantes; a fin de que se apoyen y fortalezcan acciones 
comunes, así lo informó Francisco Javier Valltjo, Director 

de Intercambio Académico de la UAQ. 
Y además señaló que Los representantes de las 6 institu

ciones educativas se han reunido constantemente en los 
últimos 3 años. El último encuentro sería llevado a cabo en 
la ciudad de Guadalajara el pasado fin de mes.de abril, donde 
se abordaron temas relacionados con los programas defini
dos por tos gobiernos para la relación de las ÍI1$tituciones, 
resaltando los beneficios ecónómicos, sociale8 y culturales . 
de los int.ercambiso. Menciona que se analiz.arían y evalua
rían las actividads existentes en el área y se plantearían 
propuestas para piomovcr mayores acciones de colabora
ción 

Record de titulaciones 
en la Maestría en Alimentos 

I)ésdehace 11 años, la UniverdidadA.utónoma ·de Querétaro 
cuenta enÍa F acuitad de Químiéa, con estudios de posgrado, 
como es el caso de la Maestría en Ciencia y T ecnolog:ía de 
los Alimentos,.y que ha llegado a constituírse como proyecto 
interinstitucional donde participan las Universidades de 
San Luis Potosí, Aguascalientes, el Cinvestav de Irapuato, 
el Instituto T ecn<>lógico de Celeya, así lo señaló la Directora 
de Estudios de Posgrado de esa Facultad, Elvira González 
de Mtjía, quien además dijo que faas instituciones 
involucradas han venido trabajando favorablemente apo
yando la docencia y la investigación 

Por los que respecta a la maestría, la demanda es de 30 a 
35 profesionales por generación y sólo se aceptan de 10 a 12 
aspirantes. Para el doctorado son sólo 5 los aceptados ya que 
se busca no saturar el posgrado sino consolidaF la calidad de 
los mismos. Por el momento cursan estos programas profe-. 

sores e investigadores de Sonow, Tamaulipas, Sinaloa, 
Puebla, Michoacán, Guanajuato y Querétaro. 

Señala González de Mtjía que han recibido correspon
dencia de interesados de otros paises como Guatemala, 
Colombia y PetÚ, lo cual, dijo, "es muy sa~actorio ya que 
hemos ~erado nuestras fronteras, y esto habla de que . 
estamos haciendo lo adecuado en la materia". · 

En relacion a los egresad~s, señala que el programa de 
maestría ha rebasádo el record de titulaciones "ya que el año 
pasado se titularon 12 maestros en ciencias y en años 
¡mteriores era un promedio de 6 titulados. En el caso de 
doctorado sólo tenemos. 2 titulados y dos que han concluido 
sus estudios". · 
- F~ente dijo que el Posgrado de.Química.cuenta en la 

· mestría con 50 alumnos y en el doctorado· con 1 O, esto en sus 
diferentes etapas. 

Habría huelga el lunes 29 si no hay acuerdo 

Marcha el STEUAQ, inconformidad 
/ 

-con la propuesta salarial 
El pasado viernes 26 de abril, aproximadamente 500 perso
nas, pertenecientes al Sindicato de Trabajadores y Emplea
dos de la Universidad Autónoma de Querétaro (STEUAQ), 
llevaron a cabo una marcha por las calles de la cilidad para 
pedirl.lll.incremento del50% al salario. Fueron encabezados 
por su dirigente Armando Aguila García. 
· Para el hines 29 se habría decidido si estallaría la huelga 

que tienen emplazada con la UAQ, esto dependeríá de que 
las autoridades universitarias hicieran una mtjor própuesta 
a la ya planteada (16% al salario y un 3% adicional en 
cláusulas no atadas al salario). 

En su largo recorrido (del Centro Universitario hasta las 
oficinas de la Secretaría de Educación) fueron lanzand.Q 
consigruµ; de desaprobación a las propuestas universitarias 
y solicitar a las autoridades gubernamentales más subsidio 
p~a las universidades. 
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Fueron atendidos por el Director de Educación, Jorge 
Alcocer Delgado, quienseñaló que el titular de la Secretaría, 
jlmto con él ·gobernador están haciendo grandes esfuerzos 
para lograr una oferta mtjor. 

El lunes 29, antes de las 12:· 00 hrs. se tendría una asamblea 
donde se decidiría el rumbo a tomar en este conflicto. 

Gran excursión al sureste 12 días, 19 a 31 
julio playas de arena blanca, el mundo 
maya y exóticos lugares a su alcance, 
económico, d.ivertidísimo, ¡usted ya nos 
conoce! 14 años nos respaldan, reserve 
antes. de 9 de junio. Informes 15-60-73, 
24-37-22, profesor AbelBianco ¡cenotes, 
ríos, selva, mar y maJimba lo esperan! 

Salud universitaria, proyecto 
ll:e largo alcance en la UAQ 

Actualmente en la UAQ se impulsa ade manera decidida el 
proyecto de salud universitaria, y que ·involucra a varíes 
planteles para formar un grupo multidisciplinario que per
mita tener una visión global sobre el estado de salud del 
universitario en general (maestros, alumnos - y personal 
a~strativo ), y en . base a ellas tomar diversas 
acciones. . 

Eñ. este proyecto están involucradas los palnteles de 
Medicina, Química, Psi--o1og:ía, Filosofía, Sociología, Be
llas Artes, Enfermería y Nutri©.ón y las Direcciones de 
Comunicación, Deportes y Desarrollo institucional, además 
se integrará a estos trabajos el Instituto Mexicano del Seguro 
Social, que aportará materiales y medicamento:; para llevar 
a cabo las cinco las vertientes delimitadas: autocuidado de 
las salud, salud mental, adicciones, salud dental, nutrición 
y sexualidad 

La titular de la Dirección de Úesarrollo Institucional de la 
UAQ, Rocío Sánchez Rivera, informó que este proyecto 
contempla no sólo acciones de carácter médico; sino que 
además se procurará realizar cursos y videos sobre la 
elaboración y conservación de alimentos que contengan 
nutrientes. 

Además se buscará crear un marco regulativo para todas 
las cafeterías de la UAQ para que los estudiantes además de 
alimentos industrializados tengan opción de consumir otros 
que proporcionen una dieta equilibrada. 

Reconocen al PPS como 
Asociación Política Electoral . . 

Lina M Salinas Flores 

El Secretario General del Comité Directivo Municipal del 
Partido Popular Socialista(PPS) enSanJuandelRío,Javicr 
Salvador Morelos Dávila informó que la Comisión Estatal 
Electoral d~terminó otorgar el registro a sil partido como 
Asociacion Política Electoral y además indicó que en la 
sesión del,12 de abril se reconoció que todas las afiliaciones 
y documentación que presentó el PPS para este fin son 
auténticas . 
. Morelos Dávila dijo que una vez más el pueblo ha otorga

do, de nuevo, su confianza al PPS, "que lo ha representado 
desde hace mas de 4 7 años, encabezando las mtjores luchas 
de la clase trabajadora". _ 

Por ello, señaló que su partido «reitera el compromiso con 
el pueblo de Queretaro, sin escatimar esfuerzos y sin impor-
tar las consecuencias". · 

Asimismo, el representante pepesista comentó que· "en 
este proceso no faltaron quienes quisieron poner trabas al 
PPS, los enemigos del pluralismo, las fuerzas políticas más 
obscurantistas, buscaron sinnúmeros de pretextos para que 
le fuera negado. · , 

·"Pero es justificado el temor que manifestaron de este 
modo las fuerzas de la derecha, pues el partido del maestro 
Vicente Lombardo Toledano seguirá denunciando, como lo 
había hecho desde su nacimiento en 194 7 a los enemigos <iel 
pueblo trabajador que estén dentro o fuera del gobierno, que 
son aquellos partidarios de la criminal política económica 
neoliberal que hoy tiene sumido en la miseria a 60 millones 
demexicanos, las fuerzas políticas retardatarias del progre
so y enemigos históricos de los logros de la Revolución 
Mexicana". 

Por último, dijo que el PPS ha iniciado ya una campaña 
intensiva para completar el proceso para obtener el registrio 
como partido político estatal, conduyó. 

Dr. Antonio 
González Ordáz 

Medicina General 
Horario de 10:00 a 14:00 hrs. 

y de 16:00 a 20:00 hrs. 

Morelos Nº 2, Centro 
San Juan del Río, Qro. 
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La administración debe ser unQ. herramienta 
comprometida con la humanidad: Burgos García 
Durante la inauguratjón dy los trabajos di.:! V y sin que haya desprendimientos de una socie-
Sin1posium de administración, denominado dad que tiene contradicciones, principios y 
"La 1función administrativa frente a las valores, pero que también quiere cumplir un 
megatendencias económicas'', que fue organi- papel inlportante en esta hora del mundo". 
zado por el Instituto Tecnológico de Querétaro, Ante un auditorio repleto de jóvenes alum~ 
el miércoles 24, el gobernador Enrique Burgos nos y maestros del Instituto Te911ológico de 

·García dijo que dentro del contexto esencial- Querétaro, el gobernador reconoció por otra 
mente social, la· administración debe ser una parte que si bien hay todavía muchos rezagos 
herramienta comprometida con la humanidad, en la atención a la juventud, "hay jóvenes que 
X coadyuve así al rescate de cientos de millones con instrumentos como la educación y la in-
de seres humanos, que todavía son víctimas de vestigación, participan ahora mismo como cin-
1~ pobreza, de la marginación y de las injusti- celar el futuro de Querétaro y del país". 
etas. En tanto que el director del Institúto Tecno-

"Quizá el problema mayor en esta circuns- lógicodeQuerétaro,Juan ValdespinoMartínez, 
tancia de las megatendencias de la administra- indicó luego de des¡pcar la inlportancia de que 
ción, de la política, de los bloqu"8 económicos en este mundo interdependiente se inlpulSe la 
y comerciales y de un mundo bipolar que se educación tecnológica para a su vez promover 
ceavierte en unipolar, sea el cómo asistir a este el desarrollo del país; que es muy inlportante la 
fenómeno real que es el de la distribución de --'función administrativa, "como instrumento 
una economía que sigue siendo inequitativa, y básico para enfrentar los efectos de la crisis'.'. 
qui.: a veces parece remarcar las distancias Asintismo,-eljefe del dep-artanlento de Cien-
entre los que mucho poseen y los que nada cías Económico-Administrativas del Instituto 
tienen", indicó. · . Tecnológico de ~uerétaro, Margarita Prieto · 

En ese sentido, el ejecutiVo estatal apuntó ' Uscanaga; preciso que en este Sinlposium 
que en este mundo globalizador, "el reto es . participarian ponentes destacados, y que su-
cómo acceder a las expectativas de cambios brayarian el papel de México en el contexto 
irreversibles sin dejar de ser nosotros mismos, mundial. 

Atenta a las inguiaudes v peticiones de trabajadores 

Con -esfuerzo· conjunto han disminuido los 
conflictos la~orales: Secretaría del Trabajo 
Guillermo del Hoyo García, titular de la Secre
taria del Trabajo, dijo en conferencia de prensa 
que esta dependencia se mantendrá atenta a las 
inquietudes y peticiones de los trabajadores de 
las centrales obreras y sindicatos, que se mani
fiesten en el desfile de este prinlero de mayo. 

En este sentido reconoció la participación 
. que los trabajadores y empresarios tienen en la 
.. vida productiva del estado de Querétaro,. "que 

por su esfuerzo conjunto al de las autoridades 
han propiciado su mejorarn1ento y eficiencia, 
,además de disminuir los conflictos laborales". 

"Esto se demuestra -en el número de litigios 
laborales, mientras que en el año pasado en este 
mismo mes la Procuraduría de la Defensa del 
Trabajo inició 181 demandas individuales y ha 
generado 325 convenios al mes de abril de este 
año, la misma procuraduría ha conocido de 120 
demandas laborales y suscrito 294 convenios 
que han generado una derrama económica en 
favor de los trabajadores por un monto de 1.4 
millones de P-esos", indicó. 

Al hablar sobre las revisiones centractuales 

Andrés Manuel López 
Viene dela página 2 

es sufuciente para ellos. Tampoco podemos ir 
nada más con la la línea de principios, entonces 
ne estaríamos haciendo política. 

-¿Siente usted que por no haber privilegia~ -· 
do la dirigencia nacional de. su partido esta 
línea de movilización se hayan perdido posi
ciones políticas, algunagubernatura o munici-
pios en el país? e 

-No quiero opinar sobre la política del 
paitido. Creo que debe de reorganizarse con 
más trabajo de" base, haciendo a un lado el 
burocratismo, trabajando más de cerca con la 
gente. Como el general Cárdenas, hay que 
organizar pacientemente, hay que ser muy 
perseverantes. Eso hace falta. · 

- ¿Qué de las cosas que Muñoz Ledo ha 
privilegiado considera usted que pueden des
cat1arse y qué cosas deben prefundizarse? 

- En general Muñoz Ledo ha tenido buen 
desempejío. Somos distintos por cuestiones 
bbvias. El es un político más inclinado a las 
relaciones y al discurso, es excelente como 
orador y además es un hombre muy inteligen
te. Lo mío tiene que ver más Gon el trabajo, cori 
la gente. · 

-Esa'.> son sus virtudes ¿Y sus defectos? 
-No me toca a mí señalarles. 
-Por los trabajos que se hM dado hasta 

que se han llevado a cabo en esta dependencia, 
así como del Programa de Becas · para 
Desempleados, precisó el funcionario estatal 
que "se han revisado al momento 200 empre
sas que involucran a 21 mil 500 obreros, sien
do los pr~medios de incremento salarial osci
lando entre un 22 y un 25 por ciento, y en 
prestaciones un 2.2 por ciento de promedio". 

Asintismo, Del Hoyo García indicó que den
tro del Prograrpa de Becas P<lrª Desempleados, 
se han aprobado recursos por 9 millones de 
pesos en beneficio de 8 mil becarios. "Actual- . 
mente si.: han captado 5 mil 72 solicitudes para 
228 cursos de capacitación, y los recursos se . 
han incrementado en comparación con los del 

_ año de _1_995, en que se aprobó -7- millones de 
pesos para apoyar a 6 mil be·carios". 

En tanto que el presidente de la Junta de 
Conciliación y Arbitraje, Benjamín Landeros 

_ Perea, prncisó que ese tribunal jurisdiccional 
ha conocido, del mes de enero a marzo de este 
año, c~ca de 435 demandas que han origina<Jo 
mil 136 audiencias, conviniendose 380 ca<;os. 

ahora hacia la refom1a del Estado, se ha dicho 
que desde la óptica del gobierno el PRD podría 
ser a Zi.:dillo lo que el PAN a Salinas ... 

- Todavía no está resuelto nada respecto a la 
reforma electorál. El gobierno hizo una pro
puesta, nosotros la estamos revisando y falta 
todavía. Si te refieres a eso en particular, toda
vía no hay una posición definitiva y nosotros 
vamos a evitar que el partido se preste a la 
simulación, que no nos utilicen como ba'itÓn 
para apoyar al PRI ... 

- ¿Hay indicios de que esto sucede ... ? 
-No, pero tenemos que estar al pendiente ... 
-¿Siente que el PRD ya consolidó su pre-

sencia como opción de poder ... ? 
~ -Sí, hace falta má$ fortaleza pero el PRD es 
un partido hecho y derecho en todo el país. Es 
un partidp nacional. No es fácil construir un 
partido. Este es producto del movimiento del 
88, el inlpulso que dejó. Veo a políticos desta
cados que siempre se plantean la Greación dé 
un partido pero cuando quieren ver como le 
hacen se dan cuenta que rio es fácil, por eso 
tenemos que cuidarlo mucho y fortalecerlo. 

- ¿Qué tanto pesa a favor de su candidatura 
el respaldo de Cuauhtémoc Cárdenas? 

- Bastante, no sé cuanto pero bastante. Se 
habla de que voy a ser mMejado por el ingenié
ro Cárdenas, se habla de un maxinlato, pero 
Cárdrnas es un hombre íntegro, respetuoso, es 
el líder opositor más in1portante del país, de 
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El Cabildo de Querétaro lo aprobó 

Trasladarán los restos de Agapito Pozo 
al .Panteón de Queretanos Ilustres 

Fue . aprobado por unanimidad de los 
Regidores del H. Ayuntamiento, ~l trasla
do de los restos del Lic. Agapito Pozo 
Balbas al panteón de los Queretanos llus

. tres; toda vez que el 30 de abril será el 20 
aniversario de su fallecimiento y se consi
dera que sus restos sean trasladados al 
Panteón de los. Queretanos Ilustres. 

Entre los cargos que desempeño el Lic. 
Agapito Pozo, destacan los de rector de la 
máxima casa de estudios, gobernador del 
estado, presidente y ministre de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación. Y sus 
obrás y acciones sobresalientes durante sus 
actividades _ profesionales, se establecen 
238 escuelas, 5 jardines de niños, 166 
planteles rurales y 5 8 urbanos, 8 comercia
les y particulares, 4 secun~as y una 
Escuela Normal, así como un Colegio ci-

. vil. · . Río Querétaro. 

Asimismo, éste martes 23 de abril~ fue cretaría de Relaciones Fronterizas, y así 
aprobada la propuesta de consqvar y vigi- la Ciudad de Bakers Fíeld sea la puerta 
lar las canchas deportivas de fut-bol que para trabajar en las demás ciudades de 

-'- están en el acceso de Santa María Magda- Estados Unidos; y de igual forma 
lena. T ambien fue aprobado el d.ictámen Querétaro sea la puerta para todo el país. 
relativo a- la nomenclatura de las privadas La ·mano de obra que se pide, son 
Maritz¡i y José Angel, ubicadas en la ave- trabajadores del campo, agroindustriales, 
nida 5 de Febrero s/n, Col. San Pablo y industria de la construcción y técnicos 
transmisión de superficie de vialidad a - medios. Esto estaría reglamentado por er 
favor del municipio, en virtud de que du- tiempo de los trabajadores en E. U. Asi-
rante años se les ha asignado esas denomi- mismo señalo el regidoF Galdino Meraz 
naciones, y un cambio provocaría confu- · qúe Querétaro sería el primer Estado en 
sión. · · llevar a cabo ésta actividad. 

Por otra parte, el DIF Municipal enfreg!l Por otra parte, d alcalde de Querétaro, 
. despensas en las diferentes comunidades Jesús Rodríguez Hernández, reconoeió 
de Querétaro, que suman un total de 10 lalaborquedesempeñalaDelegacióndel 
toneladas de alimentos, y son beneficiadas . Instituto Nacional de Educación para los 
más de 500 f:unilias ' que se han hecho Adultos, por los esfuerzos de disminuir el 
acreedoras por haber arrojado buenos re- porcentaje del analfabetismo. 
sultados en cuanto a la elaboración de A su vez, Virginia Ortiz Arana, Dele-
muebles rústicos, el cultivo de lruertos d,e gadadelINEA,dijoqueelobjetivodelos 
nopal y frutales y la construceión de galli- programas es atacar el problema educati-
neros; éstas las proporcionan bajo el Pro- :vo en cada una de las delegaciones del 
grama Mundial Alimenticio. municipio y disminuir el grado de anal-

El miércoles 24 de abril, la ComisiÓI! de fabetismo. ParaJelo a éste proyecto, se 
Turismo del H. Ayuntamiento, formada desarrolla un programa que va buscando 
por el Regidor Galdino Meraz, el Secreta- el equilibrio de elevar la escolaridad de 

, rio deEconomia y Finan.zas, Ge:rardo Proal los habitantes del municipio, es fi.mda-
de la Isla y Jesús Sendeja, Vicepre8idente mental el ap_oyo de la administración 

-de Comunicación Interna de CANACO, municipal "porque necesitamos también 
informaron sobre la-presentación de un como Instituto tener las posibilidades de · 
Proyecto Comercial durante la visita a cambiar nuestras estrategias que se han 
Bakers Field Californiá y de un intercám- - venido fortaleciendo c<>n propuestas y 
bio. económico, cultural y educativo. planes de trabajo. · 

Galdino Meraz explicó que la intención Durante la reunión entre lás autorida-
de este proyecto es obtener y promover, la des municipales y el INEA se presentó un 
contratación de mano de obra controlada balance de las actividades-educativas del 
entre Querétaro y ésa Ciudad, y así évitar ml.llllc1p10. _ 
los grandes problemas que se han venido & el nivel primario se logró alfabetizar 
suscitando con.los ilegales y la policía de la a tm total de 2,937 habitantes con avance 
frontera norteamericana: del 70% y en el nivel-sectmdario 5,906 

El intercambio es de que ya no vayan con avance del 1O1 % lo que permitio 
como ilegales sino contratados por la Se- rebasar la meta programada en este rubro. · 

más altura moral y política. 
-¿Continuaría la línea ex priísta al frenti.: 

del partido o ya se disolvió esto de los ex 
prizytm? . 
-Sí, ahora hay otra forma de agrupamientos. 

Yo aspiro a ser presidente de todos los militan
tes del partido. Quier.o tener autoridad moral y 
política. 

-¿Su balance de la visita a Querétaro? 
-Muy bueno. Aquí se logró lo que en otras 

partes del país se ha hecho en tomo a mi 
candidatura: dos o más sectores tienen diferen
cias entre ellos pero coinciden con mi candida
tura. Quiero aprovechar eso para buscar la 
unidad dd pati<lo, quiero sa- un :fido!- de unidad 

-¿Y qué tanto va a pesar a favor de su 
candidatu11a el voto de Roberto Madrazo? 

-Sí me está sirviendo, pero también debe 

estarpreocupado como otras gentes delgobier
no _que no me ven con buenos ojos no le 
gustaría que yo fuera presidente del partido. 

-¿Espera colgarse la medalla de su caída 
antes de asumir la presidencia del PRD? 

-Espero que sí... 
-¿éosa de días? 
-Sí, espero que sea pronto. Corno decimos· 

en Tabasco, R."oberto Madrazo está muy 
bocabajeado. Está prácticamente vencido, no 
tiene bases de sustentación. Entre más tiempo 
pase peor para él. Llevo como µn mes fuera de 
Tabasco y diario hay un movimiento de 
incotfomídad incluso al interior del PRI y ora 
sí que no pueden echanne la culpa porque 
cuando yo estaba allá tode lo que pasaba, 
incluso si encentrab~ al sancho en· el closet, · · 
pues era López Obrador... · 
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El Rfucón 
de los pecados 

... Como rocanroleros 
que ruedan 

Ruta 56. Santa María-Lázaro Cárde
nas. Calle Pasteur de sur a norte eon 
calor y sol por todos lados. Gente 
hasta donde quepa: guapos y torpes, 
bellas y gordas que huelen a sudor y 
perfumes chafas, cansancio y hastío. 
De pronto, y sin que.nadie lo pudiera 
evitar, ni el taxibús, ni las buenas 
conciencias, ni el bienestar para tu 
familia. sino todo lo contrario, se 
escuchan los acordes de Dust in the 
wind y una voz como de dieciocho 
años nos roba la cartera de la indife
rencia. 

El maldito taxibús y Pasteur casi 
centfo son pedacitos del paraíso. Los 
cantantes rodantes son una especie 
que difícilmente se va a extinguir; al 
contrario, como él sabe cómo hacer
lo ha logrado que se multipliquen. 

. 
Yo soy, tu eros 

ACCIDENTE DE CARRETERA 
Gerardo Quinto P. 

Nerviosamente las manos femeninas ac- la tan ansiada soledad de aquel cuarto de 
cionaron el interruptor de encendido de su · motel no quedó registrado en sus mentes y 
vehículo rojo. Ese día claro, Josefina salía cobraron conciencia de sus cuerpos dehom-
temprano de su departamento, como cual- bre y mttjerfurtivos cuando sono el picapor-
quier otro día, temprano para qué éste no te cerrando la puerta a sus espalpas. Tal 
fuera cualquier día. Aquella jornada en el oomoloprevinoJosefinaallévantarse,aqoe-
nervio de la mttjer se présentía. lla no sería una jornada normal. _ 

Mientras conducía, aprovechando una luz . Tantas y tantas veces que al quedar las 
· roj11,mirópensativasushermosasytomeadas parejas de amantes al amparo de las cuatro 
piernas. Sonrió satisfecha, pocas majeres paredes de la camálidad lo primero que 
podrían conipetir con la bellez.a de sus mus- hacen es arrojan¡e uno a los brazos de la otra 
los y pantorrillas. Piernas abundantes, ge- o al revés, pero en esta 8tbiqiciónnunca fue 
nerosas y bien hechas. A Joséfina el saberse descorrida la pesada cortina del silt;Jlcio con 
observada a hurtadillas por sus compañeros voces humanas del "te quiero" "te deseo" 
de trabajo le resultaba intensamente "déjamequitartelaropa". Esasdospers~ 
excitante. Somiente y perturbada por la de diferente sexo nunca se dirigieron la 
intensidad nerviosa condajo su automóvil palabra. Lo primero que se escuchó en la 
hasta el ptmio de la cita prohibida y mientras recámara del pecado fue una vi<,>lenta bofe-
s e estacionaba brevemente para que una tada que se estrelló en la cara de Josefina 
sombra masculina se escurriera dentro del quiencayóderodillasnoporeldolor,noppr 
auto rojo, ella, distraídamente, siguió la el impacto sino por Un intenso orgasmo 
silueta de sus senos con la yema de sus recién 

-lar~ente ~enido. La voluptuosidad 
que--unos mimüos antes era palpable en el 
hombre y la mttjer se convirtió en una 
desordenada ludia por despojaise de sus 
ropas en una exhibición demente de ras
guños, mordidas, golpes y jadeos. 

Así cada vez que ella cafa de bruces o 
desmadejada sobre la cama,. era fácil adi
v.:inar que un éxtasis.prGlongado y profun
do recorría sus médulas ósea y espinal. El 
momento cumbre fue cuando él, tomando 
su cinturón lo emolló fuertemente sobre 
el.cuello de Josefina hasta ~logró con
ducirla al paroxismo de lamúerte-placer. 
Instante supremo que Josefina por siem
pre agradecerá a su peifecto amante. 

Tercer día, muy de mañana, dos som
bras furtivas abandonaban la · complici
dad de un motel carretero. La fatiga es 
patente. 

-¡Josefina, que bueno que viniste, 
estabamos tan preocupados sin saber nada· 
de tí! ¡ Mira como vi~es ! ¿Pues qué te 
pasó? 

....:Es que tuve un accidente en1a ·carre
tera y quede toda golpeada. Lo que me 
salvó fue el cinturón de seguridad, mira 
cómo me quedó el Guell? ... 

Al poco rato, todos jtmtos le íba
mos pidiendo a dios que Ja guerra no 
nos fuera indiferente, y que si un 
traidor puede mru qµe unos cuantos, 
que esos cuantos no lo olvidenfácil
mente. 

manicurados índices. Su cuerpo respond,ía 
perfectamente a los elementos del ambiente. 
Un breve pero efusivo beso como saludo y 
poner otra vez el carro en marcha directo· a 
las afueras de la ciudad Silencio y miradas 
de reojo delataban la tensión atascada en el 
estómago de los tripulantes pero justamente 
esa intensidad acrecentaba la necesidad de 
sus predispuestos cuerpos de huir y re~ar
se en el mundo de la intimidad Despues de 
eternos kilómetros el primer motel fuera de 
la ciudad les tendió m amoroso abrazo. El 
trámite de.entrar y cubrir la tarifa y llegar a 

MELUSINA 

Y o le pido a dios que los caniantes 
rodant~ no se acaben nunca y que si 
un día no existiera la miseria (el día 
de San Jamás) que lo hagan por puro 
gusto. 

El coyote cojo 

RÍO BORGEANO EN QUERÉTAR() 
A. J. Aragón 

Enunanotade 1944 escrita por J.L.B.,que 
apareció al frente de la reciente edición de 
Artificios, se comenta "La muerte y la 
bn'.tjula", relato de hechos ocurridos "en un 
Buenos Aires de sueños: (donde) la torcida 
Rue de T oulon es el Paseo de julio; Triste
le-Roy*, el hotel donde HerbertAshereci
bió, y tal vez no leyó, el tomo undécimo de 
una enciclopedia ilusoria" . 

Lo anterior no lo estaría narrando de no 
haber ocurrido ayer el" caso de la mttjer 
desaparecida en fa-calle del Río. 

Lamento ser brusco al referirme a este 
hecho tan delicado, 

Puedo decir que no conozco bien esta 
calle. Mi relación se reduce a un esporádi
co paseo por el malecón, bajo las 
bUgam.bilias; o el fugaz tránsito en auto
móvil a las horas intensas del día. 

En tmo de esos placenteros paseos, des
cubrí una casa que me sorprendió no haber 
visto antés. Alur siñ razón de serlo, con 
puerta de madera carcomida, marco de 
cantera, una ventana de color apagado y 
reja oxidada, desatendida. Contrastaba su 
fachada éon las que ostentaban las residen
cias mo~'lS y funcionales del barrio. Vi 
la casa al tiempo que salía, posiblemente 
para ir a misa, una mujer más ánima que 
mttjer, con tiña sobre los hombros y oj~as 
verdes. 

V ru;ios días después vi la ventana.de la 
casa abierta. Muebles viejos de bejuco. Las 
paredes humedecidaS y adornadas por fo
to~as demarco oval. El techo alto y de 
vigas. Un piano al fondo entre penumbras. 
Y cerca de la ventana una mesa cubierta 
coumantel de .cuadrillé con dibujos borda
dos de hilaza en la que se exhibían libros 
incoloros, con olor a medicamento, ense- _ 
ñando las cost:uras. Me acerqué y distinguí 

entre pastas sucias asomarse un pulcro ejem
plar de Artificios. 

Toqué en el ala de la ventana; sobre los 
vidrios biselados; con una .antigua moneda 
sobrelartja. Nadiesalió. Erajulio. Caminé 
sintiendo el calor vespertino a la orilla del 
río. Luego, como escribiera Borges "vi un 
poniente en Querétaro quepareciareflejar el 
color de una rosa en Bengala". 

Salí al mar y 'mlví_ diez días ~ués. 
Retorné a los paseos. Quise buscar ~quellos 
Artificios. 

La casa del río la encontré inhóspi~. 
Periódicos pegados con cinta engomada 
cubrían la ventana y la puerta. Un acordona
do impedía acercarse. 

Acudí a la hemeroteca, no encontré infor
mación; pero enlanotaroja delos diarios de 
hoy se muestra la imagen de aquella mttjer, 
mariposa disecada, con un gran compás de 
plata clavado en el pecho. 

*En otro texto, citado por Emir Rodrigue:z Monegal 
(Borges, una biografia literaria. FCE, 1987) Bo¡ges 
cuenta: "friste-le-Roy, un hermoso nombre inventado 
por AmandaMolina Vedia, representael ahorademolido 
Hotel Las Delicias en Adrogué. (Amandahabía pintado 
un mapa de una isla imaginaria en la pared de su alcoba; 
sobreesemapadescubri elnombreTriste-le-Roy)". 

Adamar El cano 

(Suspiro). " No quiero yQ,mi Pancracio ymi 
Señor, que por mi_culpa seaís descortés. Id 
en hora buena y cumplid con vuestras obli
gaciones, pues las que os llevan son preci
sas. Y o me apretare con mi llaga y pasaré mi 
soledad lo menos mal qué pudiere ... " 

Otra vez el mismo parlamento mal dicho 
y desarticulado. ¿Dónde está la relación con· 

· el personaje? ¿Acaso Cervantes lo escribió 
conla mano ausente? ¿Por qué no expresarlo 
con el placer de la palabra que, espontánea, 
se emeda en el pilar gastado de voces, 
raspado por las lenguas inmortales y los 
vestidos rasgados de Elena Garro? ¿Por qué 
no decirlo.con el brillo de la mttjer adúltera 
que goza cada ptmio, cada coma, cada ges
to? 

Es mejor no decir, no proferir movimiento 
alguno cuando la voz es inútil, cuando la 
gorra de periódico con la nota roja no alcan
za a detener la mezcla que sube del suelo 
hasta posarse en el ladrillo inútil que busca 
justificarse con la éstética inaplicada, hacer
sepresente como nota de madera depalosante 
en el concierto de piedras salitrosas que 
oyen hasta el cansancio la misma cantaleta. 

"No quiero yo, mi Pancracio y mi Se
ñor ... " 

Y a no quiero escuchar el recato inaudito 
de la mttjer prudente. Como si serlo reinte
grara la lúcidez a la frente del marido cuya 
flauta dulce no toca m.-ls y empaja a la mttjer 
a que permita la entrada, abriendo lás co-

lumnas que sostienen la amorosa fábrica 
de los deseos. 

Tú sí sabes decir, Melusina, voz de 
soprano que sorprende a los sentidos. 
Ventana de largas emedaderas y amor 
interminable. 

La última v~z que escalamos el gusto. 
. ¿Recuerdas? Pancracio, tuPancra_cio tocó 
vihuela al ritmo_ de carlevaro y llegué a la 
sima con ese y a la cima con sed. 

No importa el personaje, Melusina, no 
importa que la fuerza de lo dichó .no 
emane desde el vientre, con tal de que el 
arpegi,o nos permita bajar la escala por 

· cada nota del intrincado gesto del deseo. 
Sé tus frases de memoria, Melusina. 

Desde la primera improvisación aprendí 
el libreto. ¡Es tan frágil! 

Sácame de este muro de ciclorama, 
Melusina. Llévame a donde no me en
cuentre a este albañil de gorra de nota roja 
y me empotre en otro muro de inutilidad 
perpetua. Dejemos a Pancracio con sus 
capones que aún no están ~e:r;minados de 
pelar y alójame en tu santuario de ojos 
grandes y hábito esbelto. 
D~ame adornar tu repisa o tu librero , 

déjame vertus pliegues de carmelita des
calz.a. Ayúdame a-romper este cerco tea
tral que me empobrece. 

Desde el muro del convento, si me lleva
ras, te alabaría por siempre, porque no 
podría ser de otro modo. 



Educación para la sexualidad 

Masculinidades 
Elizabeth Contreras Colín 

Los comentarios tienen que girar en tomo a 
las actividades; la presencia de y con Bcmno 
de Keijzci el pasado·dirriiñgo 21 de abril. 

Desde las expectativas por estar en el 
"Taller de-Masclilinidad'', que nos llevaron 
a la escalera de las aspiraciones y de lo ·reat, 
hasta la sensación de laxitud cuando tene
mos el tierno suqciente para analizar y 
debatir sobre un video que muestra el dete
rioro de una relación entre una mujer y un 
hombre ae X cultura El escuchar y ver las 
imágenes de los cuentos no sexistas que 
encontró Benno, como regalo al final del 
Taller, fue como abrir puertas de nuestra 
propia infancia y ponernos en el marco del 
momento en que ahora nos encontramos. Si 
escribo a nombre de otros, estaríamos ha
blando de mujeres y hombres muy jóvenes, 
hasta mujeres -y hombres de la segunda 
madurez. Con mayoría, .por supuesto, de 
mujeres. 

Edder, Marco, Adrián, Roberto, César, 
Javier, Juan Manuel, .seguramente escu
charon un discurso que les era muy cercano 
o que les fue conocido allá por su adoles
cencia Y seguramente se dieron cuenta de · 
una de las propuestas de Benno en tomo a 
ellos; se ponen en riesgo por cuestiones de 
machismo, para que no se h<t>le de su mas
culinidad en sentido ''nfg<iivo" (homosexucjj
da;l, no pa:emidad, etc.). 

Alguno de ellos sq;uramente también 
tiene ti.empo reflexionando . acerca de sí 
mismo y su entorno (otra, otro, hijas, hijos, 
etc) y a otros probablemente ahora se les 
empiecen a salír de control algunas cosas, 
con la vivencia de otros hombres en estudio 

y observación de qué es ser hombre en nuestras 
culturas. Con otro espacio para ellos, pero no 
tan rígido como otros en los cuales se mueven 
cotidianamente. Con un espacio en el cual 
esperamos sinceramente no se haya utilizado 
para viborear al otro, para descartar en el 
pensamiento ámistades, tan pocas en ocasio
nes si se es varón y se tiene que competir con 
otros, inciuído el padre. 

Úna perspectiva dela relación entre varones 
es aquella en la cual, por la competencia, es 
necesario el daño tanto fisico como afectivo. 
Golpear a otro para decir que se es mejor. 
Golpear a su compañera para demostrar quién 
tiene la fuerza En una se: pega· a sí mismo en 
el cuerpo, en otr~ puede matarse afectivamente 
en relación a su contacto con la mujer. Una de 
las cuestiones a revisar es si entre dos personas 
con práctica homosexual se presentan golpes y 
humillaciones tan dolorosas como en la prác
tica heterosexual. 
. Otra pregunta consecuencia de los comenta

rios en el taller mencionado, es sobre el cuán
tos hombres-harían una marcha para exigir que 
no se siga violando sexualmente a las mujeres, 
que en algún momento de la historia son "sus" 
mujeres ... qué pasa con el padrt:, el hermano, 
el amigo, el sacerdote, el maestro que se ente
ran que su hija, hermana, amiga, feligresa o 
alumna ha sido violada por otro hombre, inclu
so con crueldad? 

¿El abuso en la ingestión de alcohol, el 
abuso en la imaginación y lo corporal acerca de 
la fuer7Ja; lo vivencian igual los hombres pues
tos en situación? La sospecha es que no' pero, 
¿cuántos lo pueden gritar, manifestar, repudiar 
abiertamente? 

Memoria de lo cotidiano 

Alejandro Lora: las ruinas del rock 
Saúl_ Vázquez 

Cuando yo era un ~olescente confieso que 
las canciones de Alejandro Lora me gusta
ban. P~ al paso de los años uno aprende a ser 
critico de sí mismo, o al menos lo intenta 
Hacer ·critica de nosotros mismos, antes que 
de Zedillo o el PRI, es algo que poco a poco 
tenemos que aprender a realizar. Los actos 
cotidianos también se deben poner en el cen
tro de la crítica Ver la viga en el ojo propio. 

La música del Tri se vuelve popular porque 
los consumidores del rock, las bandas, man
tienen una actitud acritica sobre sí mismas. 
Se sienten víctimas de una sociedad injusta y 
eontradictoria. 

En una entrevista concedida a Víctor López 
Jaramillo, Arturo Meza (si, el rnquerito de las 
canciones largas y aburridas, el Joaquín 

· Sabinamexinaco) declaraba: "Alejandro Lora 
es un refranero, se ha ganado la simpatía de la 
banda sólo por mentarle fa madre al gobier
no". ArturoMezatienerazón.AlejandroLora 
tiene tan poca creatividad, que si mi abuelo 
dejara el azadón y aprendiera a tocar guitarra, 
en menos de oo año componía mejores can
ciones que él. Nadie como mi abuelo para el 
refrán y el lugar común. La banda acepta todo 
aquello que vaya contra el gobierno. Aunque 
la música sea una maraña de sonidos y la letra 
no tenga nada de interesante. Alejandro Lora 
ha descubierto que las canciones de protesta, 
por el resentimiento social, pueden venderse 
más rápido. _ 

No es el Three saws in my mind el que se ha 
devaluado junto con el peso hasta convertirse 
en El Tri. 

Es Alejandro Lora el que es un músico 
devaluado. Un mal músico. En sus canciones 
los sonidos y los ritmos se repiten hasta el 
tedio. ¿Será por eso que mucho confunden las 
siglas PRI con las de E/ Tn"! ¿Y qué decir de 
lqs temas de sus canciones? Sólo son can
cioncitas comprometidas. 

¡Ay qué boníto, Alejandro Lora, el roqúero 
subversivo, se preocupa por el futuro de los 
niños (Pobre de los niños), por elniño de la calle 
(Niño sin amor), y hasta se avienta una rola para 
los minusválidos y les regala sillas de ruedas! 
Eso es aprovechar temas que despiértan la 
sensiblería para aumentar su público y sus ven
tas. Tras el tosco rostro de Lora se oculta el 
espíritu filantrópico de las señoras popoff. 

El verdadero creador, no sólo en el campo de 
la música, debe C)!;presar cosas sobre sí mismo. 
Damos el yo del artista. Mostrar al público. qué 
fantasmas, qué miedos habitan su pecho. Ale
jandro Lora parece no tener yo. Se limita a 
realizar canciones sobre San Juanico, Colosio, 
Cri-Cri (¡qué 1.indo!), la explosión en 
Guadalajara, la crisis económica Y hasta en 
algunas canciones da consejos morales (Nunca 
digaf que no, San Juanico, por ejemplo). Pero 
¿cuándo veremos en el "arte" de Alejandro Lora 
su concepción del amor, el adiós, en fin, aque
llos sentimientos que habitan en todos los hom
bres? ¿O seguirá limitándose a componer ro litas 
comprometidas con los pobres y a narrar las 

. catástrofes? De ser así Lora sólo está esperando 
a que explote otra gasolinera, a que ocurra otro 
tnagnicidio, para poder componer la mala músi
ca a que tiene acostumbrada a la banda 

En mi memoria resuena una voz que me 
recrimina: "No te das cuenta, Saúl, que Alejan
dro Lora es un cronista de nuestro tiempo, como 
lo fue Chava Flores. Lora es un critico del 
gobierno y. además expresa el sentir de la banda 
De otro modo ¿cómo justificaría su permanen
cia de más de 25 años?" Si Lora es un cronista, 
¡pobre Monsiváis, a qué se va dedicar! Los 25 
años de Lora no dicen nada Hay gente que en 
menos tiempo, aporta más a la música ¿De qué 
sirven 25 ·años de estancamiento? Alejandro 
Lora no es una persona creativa y lo que hace no 
es rock and roll: son ~onidos con guitarra eléc
trica. Tan-tan. 
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Las viqdas y pensionadas contra 
la Nueva Ley del Seguro Social 

SharaMartínez Vara 

Durante el Tercer Congreso Nacional de 
Viudas y Trabajadoras Pensionadas, se de
mandó la formación de un Fideicomiso par~ 
la educ~óndesushijós; la mayoría de ellas 
~ vi~, con niños pequeños, y ~a 
raqwtica pens1onno les alcanza para cubrir 
los gastos de educación de sus hijos. 

Las delegadas al Congreso denunciaron 
que a partir del año entrante, el Seguro 
Soeial ha establecido, arbitrariamente, que 
las viudas menores de 35 años y que no 
tengan hijos', sólo recibirán la pensión en 
una sola exposición de cinco mensualida-
des. , 

· Entre los puntos analiZados en este Tercer 
Congreso, fueron las recientes moclificacio
nes a la Ley del Seguro Social. Al respecto, 
las delegadas consideraron que tales modi
ficaciones son una grave violación a sus 
demandas y derechos adquiridos. La tiueva 
Ley del Seguro Social, no derogó el artículo 
155, ~impide a las viudas, volver a con
traer nupcias o vivir en concubinato bajo 
pena de perder la pensión 

Las viudas y trabajadoras pensi.onadas 
expresaron que tampoco se retoma, en la 
nueva Ley, l a exigencia de igualar la pen
sión de viudez a la pensión general básica. 
Por otra parte, se complica aúnmás el acceso 
de las mttjeres a la préstación cuando sus 
esposos fallecen; al tener que verificar con 
las Afores el monto que dtjó el trabajador 
fallecido, y contratar a~ aseguradora para 
CJl,le les administre esta prestación. 

Las más. de mil delegadas de todos los 
estados de la República del Movimiento 
Unificador Nacion¡tl de Pensionados y Jubi-

. lados (MUNJP), demandaron la interven
ción del Congreso de la Unión, de diputados 
y de ·senadores, para detener la escalada 
alcista de los precios. Asimismo, hicieron 
un llamado a los gobiem?s estatales para 
que áSUman la recomendación de la Cámara 
de Diputados de que se otorgue el descuento 
del 50 por ciento en servicios públicos y 
transporte. 

Las viudas exigieron -el reconocimiento 
social a su calidad de trabajadoras en retiro. 
Recordaron que con su trabajo asalariado de 
años .ganaron el derecho a una vejez digna, 
y no a ser consideradas como "estorbos 
sociales" ni como "vejestorios de la tercera -
edad" . 

Las asistentes acordaron intervenir 
organizadamente en el Programa de Medi
cina Preventiva y Educación para la Salud. 

. Este Programa, en el presente año, impulsa
r~ tres campañas de fundamental in:iportan
cia. 

La primera, dirigida a las mttjeres para 
prevenir o tratar la enfermedad de 
osteoporosis, que aqueja principalmente a 
las mttjeres mayores de 50 años. Esta cam
paña se inició el 15 de abril y concluyó el 26 . 
del mismo mes. 

La segunda campaña está dirigida para 
ambos sexos. En el caso de las mttjeres, la 
atención será en relación al cáncer cérvico 
uterino y mamario. En los hombres, el cán
cer en la próstata. Esta camp~ iniciará en 
19 de agosto y concluye el 29. 

La tercera campaña, del 18 al 24 de no
viembre, está enfocada ala poblacióninfan
tit y a la de la tercera edad contra las 
diarreas. · 

Por otro lado,. en el Tercer Congreso, se 
acordó unir acciones con otras fuerzas so
ciales con la finalidad de derogar o cancelar 
las recientes modifieaciones a la Ley F ede- . 
ral del Segric:o Social, porque atentan contra 
los derechos de las viudas y las pensiona
das. 

Las eongresistas recordaron que las modi
ficaciones a la Ley del Seguro Social, sólo 
fue aprobada por el Partido Revolucionariq 
Institucional (PRI), y entrará en vigor a 
partir del 1° de enero de 1997. 

En el Congreso hiibo consenso en recha
z.ar la política económica y social del presi
dente Ernesto Zedillo,. pues consideraron 
que " sólo ha traído más hambre y pobreza al 
pueblo de México". 

Campamentos ecológicos para una . 
mejor educación ambiental 

GabrielaA. Morales 

El problema~ la contáminación en México 
ha ido empeorando al paso de fos años, a 
pesar de los esfuerzos que la SARH y la 
SEDUE han hecho desde hace aproximada
mente diez años, medi~e la implantación 
de cuotas a las empresas que generan dese-

. ehos tóxicos o vierteJ:]. agua con resichios 
industriales a los ríos, para poder disminuir 
en la medida delo posible la contaminación 

Actualmente se está llevando a cabo una 
campaña de concientización para revalorar 
los recursos naturales a nivel nacional. Esta 
es operada por una or~ción dependien
te del estado, en cuyos planes comprende los 
campamentos obligatorios que coordina la 
SEP para todos los niños que cursen de 
tercero a sexto año de educación primaria, y· 
los jóvenes de educación secundaria de todo 
el país. 
La finalidad de estos campamentos es que, 

además de conocer métodos para prevenir la 
contaminación, se conozca la gran riqueza 
que ofrece el estado tanto en flora como en 
fauna solvestre. Esto permitirá un mejor 
aprovecha.miento de los recursos sin afectar 
los ríos, los mantos acuíferos, las tierras de 
cultivo, las plantas ni los animales de la 
región 

El estado de Aguascalientes no es la ex-

cepción y:. a la fecha ya suman cientos los 
niños y jóvenes que hán participado en 
algún campamento. Adriana Morales, estu
diante de la licenciatura en Biología de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes, 
realiza actualmente su servicio social como 
instructora dentro de m10 de los campamen
tos, y comenta: "ahí se enseña a los niños los 
conceptos relacionados con el manejo de la 
basura; por ejempfo, cómo hacer compostas 
y sistemas de reciclaje; uso consciente delos 
mantos acuíferos, cuidado y conservación 
de las especies animales y vegetales que se 
encuentran en el estado" . 
· El motivo de que estas campañas estén 

orientadas hacia los niños y jóvenes es debi
do a que "resulta muy dificil hacer que 
cambie la ideología y los hábitos de los 
adultos; de ahí que se trate <le educar a las 

. futuras generaciones para mejorar el medio 
ambiente". 

Esta es la manera como el gobierno ha 
mostrado su interés por concientizar a la 

·población para prevenir los daños que origi
na el mal uso y la contaminación de los 
recursos naturales a mediano y largo plazo. 
Ahora es cuestión de cooperar en h!·n- ~di da 

. de io· posible con las nuevas mee!; :·~is ·de 
control ambiental. 
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Con los medios actuales, cualquier acto 
de violencia pronto recorre el mundo 

' Por Francisco Pacheco Beltrán 

Mientras escribo este artículo, millones-de 
mexicanos sufren el embate de las misera
bles condiciones económicas que vive el 
país, al mismo tiempo el gobierno ammcia 
en los medios nacionales que la APRE 
(Alianza para la Recuperación Económica) 
está cumpliendo con los objetivos para los 
que fue creada y en visperas del primero de 
mayo, "Día del trabajo'', Fidel Velázquez 
declara que los trabajadores cetemistas no 
desfilarán por que hay grupos que le dirán a 
Zedillo impropios ante la Prensa Internacio
nal. 

Así, millones de pesos van a parar a los 
servicios de la deuda del .país, mientras 
funcionarios y políticos se enriquecen en sus 
puestos públicos con lo que ~da, dtjando 
fil último "el bienestar de la familia", y 
alD.lque a Héctor Aguilar Camin le dió risa 
la crisis cuando empezó, a quienes fa sufri
mos diariamente nos a puesto a reflexionar; 
¿por qué la erisis?' ¿por qué cada seis años 
sucede lo mismo?, ¿por qué no nos alcanza 
el salario?, ¿por que ... ? y tantos por qué se 
refltjan en el bolsillo vacío. 

Cuando leo noticias de los Estados Unidos 
o Europa, encuentro que el Congreso se 
opone en muchas ocasiones a las propuestas 
o iniciativas de ley del Ejecutivo; los sena
dores y diputados tienen peso y poder para 
decidir y r~esentar a quienes los eligieron. 
Aquí en Mexico cuando se trató de aprobar 
la Ley del IV A los dipUtados y senadores de 
la C™no sólo la aprobaron sino además la 
impulsaron, los representantes de los obre
ros fueron a decir "cóbrenle más impuestos 
a los trabajadores", esa era la disposición del 
presidente y había que cumplirla. 

¿Qué hacer ante lD.13 situación tan dificil? 
Muchos, pero muchos campesinas y obreros 
han preferido emigrar a otras tierras a bus
car mtjores condiciones .económicas, aím a 
co~ta de su integridad física y del trato 
inhumano de que son objeto por parte de las 
autoridades estadoúnidenses y de los trafi
cantes de ilegales, con la esperanza del 
sueño americano que los saque de la miseria 
en que se encuentran. 

Definitivamente si las condiciones fueran 
diferentes pocos emigr:arían; si se dieran . 
principios de equidad y las mínimas condi
ciones de bienestar social, las cosas cambia
rían y así los mexicaños no necesitariamos 
ser humillados por el FMI, Estados Unidos, 
por ... 

Pero el gobierno federal se las arregla para 
decir que ya pasó lo peor, que ya vamos a 
crecer, que ahora sí; mientras les dá millo
nes y millones de dólares a los bancos que
brados para que no se colapsen, alD.lque la 
microempresa y produccion se encuentre 
estancada y .en las garras de la usura y el 
abuso jurídioo de las mismas instituciones 
de justicia y para colmo de males, se le pide 
al gobierno de México que se tiene que 
incrementar el ahorro interno, cuando los 
mexicanos no quieren para ahorrar sino 
para comer. 

Y en este maremágnum de inestabilid<ld, 
de engaños, de burlas, de asesinatos, de 
injusticias, de miseria, etc,, surgen voces en 
todos los rincones del país que se dan cuenta 
que las cosas no pueden seguir siendo de la 
misma manera, que no se puede segµir 
viviendo en las .condiciones tan miserables 

·que estamos, 
Y así alD.lque la CTM no quiera que los 

trabajadores desfilen el próximo primero de 
mayo, miles de trabajadores lo harán.; alD.1-
que el gobierno siga maquillando las cifras 
macroeconómicas la realidad se impondrá, 
y alD.lque el autoritarismo se quiera impüner 
para desarticular los grupos organizados 
como El Barzón, el EZLN, la OCSS, los 
sindicatos independientes', los estudiantes, 
etc., los medios de comunicación serán el 
centro de atención, porque bastará el míni
mo acto de violencia y represión para que las· 
noticias que hablan de ello recorran el mlD.1-
do a través de .los modernos sistemas de 
comtmi.cación como el Internet, que permi
tirá al exterior ver la reali~d del México de 
hoy y no la imagen que el ~obiemo ha estado 
vendiendo desde hace mas de seis décadas: 
de paz, progreso, estabilidad, democracia e 
igualdad. 

Fomento a la lect_ura 
Javier Cabrera Jiménez 

Enla sociedad·de San Juan del Río, como en · 
la de otios mtmi.cipios y estados del país, nos 
encontrl)Illos con el indicador de que la 
mayoría de supobleciónno tiene el hábito de 
la lectura, pues segi'.m el rector de la Univer
sidad Nacional Autónoma de México, fosé 
Sarukan Kermes, sólo 20 millones de mexi
canos tienen el hábito de la lectura, esto es, 
nada más uno década cinco. 

La situación es más acentuada en las 
comlDlidades indígenas, donde el 7 5% de su 
población de 6 a 14 años de edad no saben 
leer ni escribir y el 43% de lQs mayores a 15 
años son analfabetos. 

Esto se relaciona con lo que el presidente 
de Colombia dijo en Bariloche, Argentina, 
al inaugurar la relDlión de los paises latinoa
mericano.s: "antes nos preocupabamos por 
cultivar las tierras y ahora nos debemos 
preocupar por cultivar las mentes", y cierta
mente es una necesidad para contar con 
recursos humanos que tengamos una visión 
más amplia gel mlD.ldo y lD.la conciencia que 
permi_talograr el crecimiento y desarrollo de 
los pueblos como México. 

En la frase dé a sus hijos urtregal.o para· 
toda la vida, escrito por lD.lnorteamerícano, 
dice: ·'la lectura es el factor social más 
importante de la vida actual. Cuando más 

más años dedica al estudio. Cuantos más 
estudia más dinero gana. Cuanto más dinero' 
gana, mtjor papel desempeñan sus hijos en 
la escuela. De modo que se logra aficionar a 
un niño a la lectura, se influye no sólo en su 
futuro, sino también en el de la siguiente 
generación". 

Existen técnicas y formas para aficionarse 
a la lectura, como puede ser 
el que los padres lean a sus 
hijos en voz alta durante 15 
minutos diarios, la creación 
de círculo!¡ de lectura, etc., 
pero lo importante es que 
estemos dispuestos a hacer
lo, que nos iniciemos en la 
maravillosa lectura, que nos 
guste, la disfrutamos y la 
difundamos hasta lograr la 
motivaGión en la familia, en 
los compañeros de trabajo, 
en los vecinos, en los cono
cidos, en los amigos: etc., 
para fomentar el hábito de 
la lectura, en bien de 
México. 

Agregate a esta cruzada 
nacional de fomento a la 
lectura. 

Asociación altruista en q·ue participa el JTESM 

Promueven convertir a Querétaro ~n la 
._ capital ~e la lectura y la escritura 

La Asociación M~xicana de Lecto-Escri
tura, es lD.13 asociación civil sin fines de 
lucro y de ámbito nacional; que tendrá su 
sede en Querétaro, "con la idea de conver
tir a Querétaro en la capital de la lectura y 
la escritur.a" explica el Lic .. AsdtÚbal 
Belandria Pereira, Dírector dela Bibliote
ca delITESM y principal promotor de este 
proyecto. "La Asocia9ión tendrá la misión 
de promover el desarrollo integral de los 
individuos y la comtmi.dad mediante la 
estimulación de la lectura y la escritura, ya 
que México es lD1 país en el que se lee muy 
poco y además se piensa ql1e el Gobierno, 
las bibliotecas y las escuelas son las ímicas 
responsables de fomentar la escritura y la 
lectura, pero el objetivo de~estaAsociación 
es el a\.D.13r esfuerzos e inquietudes de 
personas, empresas e instituciones intere
sadas en promover la lectura_y en desarro-
llar habilidades de escritura". · 

La nueva Asociación tiene el propósito 
de promover y diftmdir actividades de in
vestigaciones en el campo de la lecto
escritura, apoyar la creación de otras aso
-ciaciones estatales de lecto-escritura, inte
grar lD.13 r~ de intercambio de experien
cias e información, proporcionar asesoría 
científica y técnica en el área de la lecto.
escrituraa entidades oficiales o privads que 
así lo requieran. 

Se espera que la Asociación Mexicana 
dela Lecto-Escrituraofrezca: una bibliote
ca especializada en las áreas de Literatura~ . 
Lingüística, Cencias Sociales, Humanida
des y Ciencia y Tecnología. Las coleccio
nes incluirán obras de consulta y fuentes 
queretanas y tendrán una cobertura 
idiomática del 55% de español -incluyendo 
el sistema Braille, lD1 20% de inglés, un 
15% de francés,. lD.110% de italiano y lD.l 
5% de leniuas y dialectos. Además ofrece
rá lD.13 Sala de Lectura fufantil, "ambientada 
de tal m.mera que los pequeños encuentren 
lD1 lugar placentero que los motive a leer y 
a escribir, ya quees la edad más imp9rtante 
para incitarlos a la lectura y la escritura", 
afirma Asdrúbal Belandria. 

Dispondrá de bibliobuses. para fomentar 
la lectura en las comtmi.dades que no dis
ponen de bibiotecas. Asimismo .contará 
con lD.13 librería que pennita a padres, 
maestros, bibliotecarios y población en 
general, adquirir materiales de lecto-eséri
tura y juegos didácticos publicados a nivel 
nacional e internacional. Se pretende que 
los ·materiales se ofrezcan a menor costo. 
Se abrirán espacios para talleres y cursos 

dirigidos a niños, jóvenes, adultos, maes
tros, bilbiotecarios y otros profesionales e 
investigadores interesados en fomentar el 
amor a los libros. · 

A largo plazo se piensa crear lD1 museo 
en el que se pueda observar el desarrollo 
que ha tenido la escritura, desde pergami
nos y pieles de animales, hasta máquinas 
de escribir y computador¡¡s. 

Los miembros de la Asocación Mexica
na de Lecto-Escritura obtendrán uan cre
dencial para consultar los materiales de la 
Biblioteca de la Asociación, solicitar li
bros en calidad de préstamo a domicilio, 
descuento en fotocopias de las fuentes de 
la biblioteca, descuentos enla hbreria dela 
Asociación, en librerías queretanas y en 
las librerías más importantes de país, reci
birá gratuitamente el boletín de la Asocia
ción y las listas anuales de los mtjores 
libros, descuentos en cursos, eventos y 
publicaciones de la Asociación. Además 
la oportlD.lidad de participar en comisio
nes de trabajo o clubes de lectura especia
lizado, así. como ser propuesto o proponer 
candidatos para las eleccines de la mesa 
directiva y elegir sus miembros a través del 

. voto secreto. 
El primer paso es presentar el proyecto 

al gobierno del Estado, ubicar la sede, 
registrar la Asociación y formar lD.13 cam
paña de difusión; después solicitar la afi
liación a la Asociación Internacional de 
Lectura (IRA) y al Banco del Libro. Se 
tiene planeado que P!ll"ª el proximo año se 
tenga la Biblioteca, la librería y hacer la 
solicitud del Bibliobus, más adelante se 
piensa realiz.ar el Primer Congreso Nacio
nal de Lecto-Escritura y posteriormente 
pedirle a la IRA la sede para el Congreso 
Internacional de Lectura. · .. 

Deportes 
El 3, 4 y 5 de mayo se va a llevar a cabo 
el lntercampus en Instituto Tecnológi
co de Estudios Superiores de Monterrey, 
Campus Querétaro. Participarán 1100 
deportistas provenientes de 1 ~ Campus 
del Sistema Tecnológico de Monterrey, 
entre ellos León, San Luis Potosí, 
Toluca, Hidalgo, Irapuato, Cd. de 
Mexico, Veracruz, Morelos, Garza 
Sada,Zacatecas, Saltillo y Guadal a jara. 
Se organizarán partidos y competen
cias de basquetbol, futbol soccer, tenis, 
natación, Tae kwon do, voleibol yfutbol 
femenil. 

- lee una persona más inteligente se vuelve, - Hasta el próxima. Esperando el silb~tazo para iniciar eljuego. 
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